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«ТЕМА ДНЯ»
Главные события 
четверга - 18.00

Границы закрыты, мигранты не едут, темпы возведения объектов замедляются, а местные 
жители не клюют даже на зарплату в 70 - 100 тысяч.  Читайте на  стр. 2  �

Из-за дефицита иностранных 
рабочих на стройках Иркутска 
снова подорожают квартиры?
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Медсестры 
воровали лекарства 
для онкобольных 
и продавали 
на Украину
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Читайте на стр. 10 �

Варвара ДЫМ («КП» - Краснодар»)

Банда цапков прогремела на всю 
страну в ноябре 2010 года после крова-
вой бойни в станице Кущевская. Здесь 
в доме местного фермера Сервера Аме-
това преступная группировка бизнес-
мена и депутата Сергея Цапка зверски 
убила 12 человек, среди которых было 
четверо детей. 

10 лет кровавой резне 
в станице Кущевской:

Главный 
бандит 
оставил семье 
огромное 
состояние

Читайте на стр. 9 �
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СПОРТ
Ангарский 
«Ермак» 
обыграл одного 
из лидеров ВХЛ

СУД ДА ДЕЛО
Иркутянин, который убил 
попутчицу на Александровском 
тракте, приговорен 
к 20 годам заключения

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

БУДЬ В КУРСЕ!
За звание народного 
участкового - 2020 
борется полицейский 
из Черемхова

Эти и другие новости 
Иркутска 

читайте на сайте

kp.ru
За последние 30 дней 

на странице «КП» - 
Иркутск» было

4 007 947 просмотров

                   Картина дня: 

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!
«Классный учитель - 
2020»: «КП» выбирает 
лучшего педагога 
Приангарья

 ■ БУДЬ В КУРСЕ!

Солнце 
увеличивает 
активность - 
ждать ли 
магнитных 
бурь?
Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

Начался новый 
одиннадцатилетний 
цикл светила.

 Все вокруг нас подвержено коле-
баниям. Сначала рост энергии, потом 
стабилизация, потом спад, потом снова 
подъем. Так живет человек и все во-
круг. Даже Солнце подчиняется опре-
деленным циклам. 11-летним. Один из 
них недавно закончился - в конце 2019 
года светило было на минимуме. Сейчас 
опять увеличение активности. Что оно 
нам несет? Об этом «Комсомолке» рас-
сказывает ученый, доктор физико-
математических наук, профессор, 
старший научный сотрудник Ин-
ститута солнечно-земной физики, 
руководитель Астрономической об-
серватории ИГУ Сергей Язев.

- Начиная с января, на Солнце разви-
вается 25-й цикл солнечной активности, 
- поясняет он. - На высоких широтах по-
являются первые группы пятен нового 
цикла. Одна из активных областей про-
извела серию из пяти вспышек. И хотя 
это были слабые вспышки, можно кон-
статировать, что Солнце проснулось.

Но нас-то интересует другое. Грозит 
ли это магнитными бурями, на которые 
реагируют метеочувствительные люди? 

- Сейчас на Солнце практически нет 
ни пятен, ни вспышек, - объясняет Сер-
гей Язев. - А бури если и могут быть, 
то слабенькие. Новый цикл только на-
чался, поэтому беспокоиться не сто-
ит. В ближайшие несколько лет, где-то 
до 2025 года, будет идти медленный 
подъем активности. Потом года два она 
будет на максимуме, а следом - мед-
ленный спад. Именно так и происходит 
11-летний цикл.

Стало быть, хорошая новость. Опа-
саться геомагнитных возмущений в бли-
жайшее время не стоит. Космическая 
погода обещает быть хорошей. А если 
жалуетесь на ухудшение самочувствия, 
то это по другой причине. Переволно-
вались или обычная погода подвела, 
атмосферный фронт близко. Но в целом 
влияние магнитных полей на здоровье 
людей медицина не отрицает. Особенно 
на эмоциональных.

- Колебания геомагнитного фона дей-
ствительно могут влиять в той или иной 
степени на состояние каждого из нас, 
- объясняет доцент кафедры невро-
логии и нейрохирургии ИГМАПО, 
доктор медицинских наук Сергей 
Лаврик. - Что же им делать в таком слу-
чае? При плохом самочувствии лучшим 
решением будет уменьшить активность 
и отложить все дела на другой день.

Любовь АРБАТСКАЯ

Границы закрыты, мигранты 
не едут, темпы возведения 
объектов замедляются.

 «Рабочих не хватает, - наперебой жа-
луются в разных строительных компаниях 
Приангарья. - Границы из-за ковида с вес-
ны закрыты, мигранты нынче не приехали. 
Перебиваемся кое-как».

Выходит, без иностранцев на стройках - 
как без рук. Как оказалось, у Иркутской 
области самая большая квота на иностран-
ную рабочую силу в Сибири - около пяти 
тысяч человек. Вот и получилось, что нет 
мигрантов - и дело застопорилось. Где же 
столько рабочих рук взять разом, да еще 
и не абы каких, а квалифицированных… 
Вопрос настолько важный, что обсуждался 
на одной из сессий Законодательного Со-
брания Иркутской области. Задержки по 
некоторым объектам действительно имеют 
место быть, и на то две причины - нехватка 
рабочих и задержка оборудования из-за 
закрытия границ.

ДЕФИЦИТ КАМЕНЩИКОВ, 
БЕТОНЩИКОВ И ШТУКАТУРОВ

В Приангарье мигранты - те, кто живет 
здесь круглый год: таджики, узбеки, армя-
не и реже туркмены, - конечно, и сейчас 
трудятся на стройках. 

- Специалисты из Китая обычно приезжа-
ют на сезон и сейчас их крайне не хватает, 
- рассказывает главный инженер одной из 
строительных компаний Иркутска. - Они 
строят быстро и качественно. Потому что 
с каждой бригадой обычно приезжают ин-
женеры и на месте руководят процессом.

Из Поднебесной нынче никто не приехал. 
Они трудятся в Сибири сезонно - с весны 
до начала зимы - и до карантина просто не 
успели. То же самое с бригадами из Кореи 
и Вьетнама.

- Около 60% общестроительных работ 
(это каменная кладка, бетонирование, 
оштукатуривание) выполняли мигранты, 
а сейчас их нет. Если говорить о крупных 
коммерческих жилых объектах, то там и 
вовсе до 80 - 90% лежало на плечах при-
езжих, - комментирует «КП» - Иркутск» ге-
неральный директор исполнительной 
дирекции Союза строителей Прианга-
рья Виктор Бровко. - Катастрофически 
не хватает каменщиков, особенно в Тулуне 
и в Иркутске, например, по Байкальскому 
тракту. Среди местных жителей таких про-
фессионалов единицы! Этот египетский 
труд не каждому по силам. Здесь нужно 
не только образование, но еще талант и 
огромное желание работать.

Со спецмонтажными работами чуть по-
легче: сантехники и электрики имеются. 
Но опять-таки не во всех городах. Поэтому 
приходится одних и тех же сотрудников от-

правлять в командировки по области, а то 
и из соседних регионов приглашать. Камен-
щиков, например, ждут из Красноярска.

- Увы, наши соотечественники на стройки 
в очередь не выстраиваются, - вздыхает 
главный инженер строительной компании 
из Иркутска. - За год к нам пришли тру-
доустраиваться всего трое, и то разно-
рабочими. А специалистов днем с огнем 
не найти! Молодежь больше стремится в 
теплые офисы. 

НА ЗАРПЛАТУ В 70 - 100 ТЫСЯЧ 
ИРКУТЯНЕ НЕ КЛЮЮТ?

Кадровики подтверждают: спрос на ра-
бочих в строительной сфере в Иркутской 
области из-за пандемии заметно подско-
чил.  Некоторые фирмы отчаялись найти 
сотрудников и готовы поднимать зарплаты 
на 20 - 30% по сравнению с прошлым го-
дом. Заглянем в банк вакансий на сайте 
министерства труда и занятости Прианга-
рья: тем же каменщикам предлагают до 
70 тысяч в месяц, бетонщикам до 90, а 
штукатурам до 100 тысяч рублей!

- Поскольку сейчас на возведении домов 
задействовано меньше мигрантов, между 
ними ниже конкуренция, соответственно, 
растет и оплата их труда, - разъясняют 
специалисты одной из строительных фирм 
Иркутска. - Свободных рук нет, все, что 
называется, при деле. А когда один объ-

ект готов, рабочих тут же перехватывают 
другие компании.

Выводы нерадужные. Затраты на стро-
ительство растут, а скорость падает. Экс-
перты приводят пример: если раньше 
девятиэтажка в Иркутске вырастала за 
год-полтора, то теперь на это может пона-
добиться 2 - 2,5 года. Значит, предложений 
на рынке недвижимости станет меньше и 
квадратный метр еще больше подорожает?

- Думаю, до конца 2020 года застройщи-
ки в Приангарье успеют, что называется, по 
инерции доделать и ввести в эксплуатацию 
все запланированные дома, а это чуть боль-
ше миллиона квадратных метров жилья, 
- говорит Виктор Бровко. - А выйдем ли в 
следующем году на такие же показатели 
- вопрос. Ведь неизвестно, когда откроют 
границы, а в краткие сроки подготовить 
новую рабочую силу невозможно. На это 
нужно минимум 2 - 3 года. 

Так что повышение цен на жилье не 
исключено. Какой выход? Специалисты 
считают, что нужно повышать престиж 
профессии, чтобы молодежь снова за-
интересовалась строительством. А еще 
предлагается разработать региональную 
программу, которая поможет привлечь к 
работе местных жителей.
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Из-за дефицита иностранных рабочих 
на стройках Иркутска снова 
подорожают квартиры?

Средняя зарплата 
в отрасли в 2020 году (руб.)
Красноярский край 48 545
Кемеровская область 42 224
Омская область 40 727
Хакасия 39 227
Иркутская область 38 037
Республика Тыва  35 060
Томская область 33 458
Новосибирская область 30 622
Алтайский край 22 628
Республика Алтай 21 818

КОНКРЕТНО

КСТАТИ

Сколько жилья ввели 
в Приангарье в 2020-м

Несмотря на нехватку рабочей силы, в 

Иркутской области с января по сентябрь 

появилось достаточно много жилья, даже 

на 1,6% больше, чем в прошлом году.
- Построено 517,1 тысячи квадратных ме-

тров, в том числе 62,7% населением за свой 

счет и с помощью кредитов, - рассказали в 

Иркутскстате. - Жилье сдавалось в эксплу-

атацию во всех городах и районах, кроме 

Мамско-Чуйского. В среднем 47,7 тысячи 

рублей обходится один квадратный метр.

О своем гнездышке мечтает 
каждая семья, но для многих 

собственное жилье недоступно.

Обсуждение - 
на kp.ru
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Андрей СИНЬКОВ

Одна мошенница 
получила 5 лет 
условно, другая 6. 

Развлекательным центром 
с огромным аквапарком может 
похвастать даже не каждый го-
род-миллионник, а вот в провин-
циальном Бирюсинске с населе-
нием всего в 8,4 тысячи жителей 
такой центр появился еще в 2013 
году. Внутри просторного здания 
помимо бассейнов поместились 
и боулинг, и шикарный ресторан. 
Все для людей! Правда, тогда те 
самые люди еще не знали, что 
они же и выступят «инвесторами» 
всего этого великолепия.

Задумали проект две местные 
бизнес-леди. Набрали в банках 
кредитов, но этого, как бывает, 
не хватило. Тогда они придумали, 
как найти недостающие несколь-
ко десятков миллионов… 

- Одна из  предприниматель-
ниц, с которой я была знакома 
со школы, в 2012 году попро-
сила меня помочь взять кредит в  
1 миллион рублей, - рассказывает 
Елена Хайрутдинова.  - Сказала, 
что собирается открывать с парт-
нером этот центр и пообещала 

мне работу в нем. Убеждала. Бес-
покоилась, что сама уже тоже 
набрала кредитов и больше не 
сможет оформить, но при этом 
деньги, чтобы возвращать мне 
долг, у нее есть. Я согласилась, 
потому что как раз искала рабо-
ту. Да и потом, мы столько лет 
знакомы. Не думала, что обманет. 

Открылся оздоровительный 
центр весной 2013 года. Биз-
нес-леди сдержала свое слово 
и действительно устроила Елену 
администратором в  аквапарк. 
После открытия у развлекатель-
ного комплекса дела шли непло-
хо. Деньги текли рекой, как во-

да с водяных горок. 
В день выручка доходила до 70 
тысяч рублей. Три первых года, 
надо признать, бизнесвумен дол-
ги по кредитам гасили исправно, 
а потом поток посетителей резко 
снизился и выручка упала. Тогда 
руководители срезали сотрудни-
кам зарплату и перестали выпла-
чивать кредиты. 

- Из  1 миллиона, что был 
оформлен на меня, успели вы-
платить лишь 500 тысяч, - гово-
рит Елена.  - Как я поняла, они 
начали тратить слишком много 
денег на себя: поездки за гра-
ницу, дорогие машины… Коро-

че, мне пришлось найти 
другую работу. Устроилась 
сторожем в больницу. Так 

у меня там еще долгое вре-
мя удерживали из зарплаты 

в счет долга по кредиту. Отдала 
я около 150 тысяч рублей.

И таких пострадавших, как Еле-
на, еще 224 человека, обманутых 
на 110 миллионов рублей. Схема, 
как действовали сообщницы, вы-
глядела так. Сначала они угова-
ривали человека оформить заем 
на его имя, находя к каждому под-
ход. Одним обещали в награду 
официальное трудоустройство, 
другим давали немного денег, 
примерно по пять тысяч рублей, 
ведь среди жертв были и семьи 
с небольшим доходом, и вовсе 
безработные, для которых копей-
ка не лишняя.

- Чтобы получить одобрение 
банка, предпринимательницы 
фальсифицировали различные 
документы,  - рассказывают 
в пресс-службе ГУ МВД России 
по Иркутской области.  - В том 
числе сведения о зарплате и ме-
сте работы заемщиков и поручи-
телей. На самом деле люди не 
были трудоустроены и не имели 
постоянного дохода. Обманутые 
горожане брали кредиты от 400 
тысяч рублей до 1 миллиона и пе-
редавали деньги женщинам, ко-
торые тратили их на себя.

Полицейские задержали сооб-
щниц в 2018 году. На днях состо-
ялся суд. Предпринимательницы 
по статье «Мошенничество» при-
говорены к 5 и 6 годам условно. 
Испытательный срок для обеих - 
4 года.

Любовь АРБАТСКАЯ

Число инфицированных 
растет, ковидных 
госпиталей в регионе 
становится все больше.

Из-за коронавируса наша реаль-
ность меняется почти ежедневно - по-
являются новые ограничения. И по-
чему - объяснимо. Увы, но количество 
зараженных только растет - прирост 
около 240 человек в сутки. А всего 
с начала пандемии инфекцию в При-
ангарье подхватили 25 273. Для срав-
нения, в соседней Бурятии цифры 
порядком ниже - 12 276 человек. 

Индекс забОлеваемОстИ 
растет

За неделю (с 27 октября по 2 ноя-
бря) в Иркутской области подскочил 
индекс заболеваемости COVID-19. 
Об этом рассказали в информацион-
ном центре по коронавирусу. На 100 
тысяч местных жителей приходится 
1030 зараженных инфекцией.

Как обстановка по Сибири? Анти-
рекорд поставила Республика Алтай, 
где на 100 тысяч населения 3599 слу-
чаев коронавируса. Далее идут Тува 
(3004), Хакасия (1349), Томская об-
ласть (1182) и на пятом месте При-
ангарье. 

В Красноярском и Алтайском кра-
ях, Омской, Новосибирской и Ке-
меровской областях этот показатель 
ниже тысячи.

в аптекИ - прОтИвОвИрусные
От коронавируса в больницах При-

ангарья сейчас лечатся больше 4 ты-
сяч пациентов. И ковидных госпи-
талей становится все больше. Теперь 
принимать пациентов с COVID-19 

смогут еще пять медучреждений: Ну-
кутская и Катангская районные боль-
ницы, Иркутская городская больница 
№ 5, областная психбольница № 1 
и Ангарский перинатальный центр. 
Если же пациенты лечатся на дому, 
им должно хватать лекарств. Дефицит 
в аптеках, напомним, возник из-за 
сложностей с маркировкой препа-
ратов. Их в Иркутскую область уже 
завозят. Так, к 6 ноября поставят 27 
тысяч упаковок «Азитромицина».

- Что касается «Арбидола», то во-
прос решается при взаимодействии 
с Минпромторгом РФ, - сказал за-

меститель губернатора Иркутской об-
ласти Андрей Козлов. - В ближайшее 
время 16 740 упаковок будут постав-
лены в Иркутскую область. Также 
была сложность с «Гриппфероном». 
36 628 упаковок направят в аптеки 
нашего региона.

А еще в скором времени в Приан-
гарье завезут по две тысячи упаковок 
«Коронавира» и «Гидроксихлорина».

ОбщепИт рабОтает  
с 6 утра, а сОревнОванИя 
пОд запретОм

Меньше сборищ - меньше рисков 

заразиться. Теперь в Приангарье 
под запретом спортивные соревно-
вания на уровне школ, городов и об-
ласти. Таковы изменения, внесенные 
в указ губернатора Иркутской области 
по коронавирусу 2 ноября. Но турни-
ры межрегиональные, всероссийские 
и международные - исключение, по-
скольку их проведение регламенти-
рует Министерство спорта России. 
И если крупные состязания все же ор-
ганизуют, то, увы, без болельщиков, 
с пустыми трибунами. Присутство-
вать будут только тренеры, медики, 
персонал и сами спортсмены.

И еще один момент. Общепит те-
перь может открываться не с 7 часов, 
а на час раньше, с 6 утра.

- Это важно для людей, работаю-
щих по сменам, - отметили в пра-
вительстве региона. - Столовые, ка-
фе, закусочные, бары и рестораны, 
которые находятся в организациях 
транспорта - вокзалах и аэропортах, 
а также вдоль федеральных, регио-
нальных и межмуниципальных дорог, 
имеют право работать круглосуточно, 
но после 23.00 им нельзя проводить 
банкеты.

Кроме того, для сибиряков, кото-
рые собираются поправить здоровье 
в санаториях, сейчас ввели обязатель-
ное требование: за три дня до заезда 
сдать тест на коронавирус. 

 ■ аФера

На 100 тысяч жителей Приангарья -  
1030 зараженных коронавирусом
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В регионе стабильно добавляют места в больницах.

за развитием 
ситуации следите 
на сайте kp.ru

две бизнесвумен построили аквапарк,  
украв у 225 сибиряков 110 миллионов рублей
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Когда 

пострадавшие 
поняли, что 

оказались в кабале, 
выходили даже  

на митинги  
с просьбой 

помочь.

Горки, бассейны - такой парк развлечений есть не  
в каждом городе-миллионнике, а в Бирюсинске есть.
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Белорусский 
оппозиционер 
рассказал, что во власти 
страны есть «партия 
мира» и «партия войны».

Начало разговора с этим 
оппозиционером, вышедшим 
из СИЗО после знаменитого 
приезда к своим «пленникам» 
Лукашенко, получилось не-
ожиданным. Воскресенский 
предложил «Комсомольской 
правде в Белоруссии»... по-
мощь.

«Я ПРИШЕЛ СЮДА 
ИЗ-ЗА ЮРЫ»

- Я слышал, вас запретили 
печатать, - посочувствовал 
он. - Могу помочь.

- Как?
- Попрошу... (и указал 

вверх). Пока все, что я делаю, 
реализуется. Вот выпускают 
еще двух человек из СИЗО под 
мое поручительство. Карт-
бланш.

- Почему вообще Лукашенко 
пришел к вам в СИЗО?

- Он сказал: я пришел сюда 
из-за Юры.

- Из-за вас?!
- Да. Лукашенко сказал: «Я 

посмотрел тебя у Маркова». 
(Передача на ТВ Белоруссии - 
все равно что в России по-
пасть на ток-шоу Соловьева.)

- Но как вы попали на госте-
левидение из тюрьмы?

- Приехали три фуры с обо-
рудованием. Пол, стены, все 
застелили. Меня как заклю-
ченного, видимо, рискованно 
было везти в студию...

- И Лукашенко вы понрави-
лись?

- Мне там (снова показыва-
ет вверх) говорили, что «Лу-
кашенко на тебя запал» (сме-
ется). Он сказал: «Я согласен, 
что есть не только деструктив-
ные элементы (в оппозиции), 
как мне докладывают сило-
вики, а много людей с другой 
точкой зрения. Вот мой блок-
нот, вот ручка, я хочу знать, 
что я делал эти годы не так». 
И мы начали говорить, что не 
так.

«СИДИТ ОН КАК КОРОЛЬ. 
В ОДИНОЧКЕ»

- Говорят, Сергей Тиханов-
ский (арестованный блогер, 
муж экс-кандидата в пре-
зиденты Светланы Тиханов-
ской. - Ред.) на той встрече не 
вел себя смирно.

- Так не ведут себя да-
же в компании с друзьями. 
Никто из нас не поднимал 
свои мелкие вопросы. Как 
мы шутили, «встреча высо-
кого уровня». Надо говорить 
о важных вещах, а не требо-
вать у президента телефон. 
«Дайте позвонить! Выпу-
скайте меня!» - это хамство. 

К тебе президент пришел. А 
«выпускайте» - к следствию.

- Но ясно же, что это решает 
президент, а не следствие. Хо-
тите переговоров - освобож-
дайте.

- А Лукашенко не говорил о 
переговорах. Он сказал: хочу 
знать, что в головах у тех, кто 
стоит (на улице). Потом они 
(Лукашенко и Тихановский) 
перешли на детей. Президент 
ему: а чего ты моих детей об-
зывал? Я твоих же не обзываю. 
Что дети мои тебе сделали? 
Кстати, в соцсетях вспоми-
нали, как Сергей Леонидович 
(Тихановский) разговаривает 
со своей женой: «Эй, алло, по-
грей, не отсвечивай!» Очень 
грубо.

- На следующий день в бане 
(еще один арестованный кан-

дидат в президенты Бабарико 
попросил Лукашенко дать по-
мыться. - Ред.), мы говорили: 
«Серега, ну чего ты нес? Чуть 
встречу не сорвал!»

- А Серега чего?
- Ну, чего. Надоело сидеть, 

вот и нес. Но сидит он как 
король, в одиночке, где нет 
сброда. И не в СИЗО КГБ, где 
сидит элита, шпионы и так 
далее, а в Жодино. Там нар-
команы, убийцы, насильники. 
Но у него - одиночная камера 
с телевизором.

- Как себя вел Бабарико?
- Предельно интеллигентно. 

Предлагал не кошмарить биз-
нес, сократить силовой блок, 
прекратить насилие к проте-
стующим. Президент помечал 
все в блокноте.

СЫН ЛУКАШЕНКО  
ТОЖЕ БЫЛ В СИЗО

- Для оппозиционера вы 
странно говорите о Лукашенко.

- Почему странно? Я не из-
менил демократических убеж-
дений. Но это не значит, что я 
не могу восторгаться сильным 
лидером.

- Вы восторгаетесь?
- Я уважаю его.
- А не благодаря ему вы и еще 

тысячи людей в тюрьме?
- Я спорил с силовиками - 

они убеждены, что, если бы 
они не давили, страна по-
шла бы по сценарию Укра-
ины.

- Вы принимаете эту логику?
- Я увидел вторую сторону 

медали. Мы говорили руко-
водству СИЗО: давай конди-
ционеры купим за наш счет, 
поменяем матрасы, шконки. 
Чтобы было, как в Сканди-
навии, где Брейвик сидит. А 
силовики говорят: если мы 

это сделаем, злодеи решат - 
почему бы не посидеть, если 
в тюрьме шикарные условия.

Или другой пример - пре-
зидент сказал: за протестом  
стоят западные спецслужбы.

- Это так?
- Это знают только лидеры 

протестов. На улице такого 
ощущения нет. Белорусы со-
зрели для перемен. А тут еще 
постарались силовики...

- Как?
- Лукашенко нам в СИЗО 

доказывал - оппозиция врет 
про сотни тысяч демонстран-
тов. Мы удивляемся - это же 
правда! Он зовет к себе своего 
сына Николая...

- Он в СИЗО и сына привел?!
- Да. И говорит ему: «При-

неси из машины карту». Тот 
приносит аэрофотосъемку 
митинга, где каждый про-
тестующий чуть ли не про-
нумерован. Три тысячи че-
ловек.

- Но я же сам там был. Не 
меньше 100 тысяч!

- Конечно! Это съемка сде-
лана в другое время, подсуну-
ли президенту, а тот силови-
кам свято верит.

- Но зачем им его обманы-
вать?

- Боятся. Они же проморга-
ли протесты.

ПРЕЗИДЕНТ СОЗРЕЛ
- Вас пригласили участвовать 

в написании новой Конститу-
ции. Не боитесь, что власти вас 
используют. Смотрите - у нас и 
оппозиционер есть.

- Я по глазам президента по-
нял - он готов к переменам. 
Созрел. Пообещал ограни-
чение президентства двумя 
сроками.

- А если он вас обманет?

- Лукашенко сказал: «Я даю 
вам слово, что это мой послед-
ний срок. Я клянусь своими 
детьми». Это цитата. 

- Но как может человек под 
следствием писать Конститу-
цию? Да еще вместе с теми, кто 
его туда посадил?!

- Ну, посадил, выпустил, 
ничего страшного. Все по-
литические, кто выходит из 
СИЗО, рассматривают это 
как очищение. Я разговари-
вал с Шкляровым (российско-
американский политтехнолог, 
арестованный в Белоруссии. - 
Ред.). Он говорит: «Я увидел, 
кто у меня из друзей остался, 
а кто исчез, не поднимал труб-
ку». Мелкий вопрос...

ВО ВЛАСТИ ЕСТЬ 
«ПАРТИЯ ВОЙНЫ» 
И «ПАРТИЯ МИРА»

- Потеря друзей - мелкий 
вопрос? Сколько знакомых 
перестали с вами общаться?

- Да, бОльшая часть от-
фильтровалась. Мои бывшие 
коллеги (из оппозиции) го-
ворят: «Лучше бы он сидел». 
То есть им тогда хорошо, они 
на этом пиарятся. А я пыта-
юсь довести позицию «пар-
тии мира».

- «Партии мира»?
- Да, во власти у нас есть 

партии войны (силовики) и 
мира.

«ПРОШУ НЕ ДАВАТЬ  
МОИ СЛОВА В ЭФИР»

- Сколько, по-вашему, по-
лучил Лукашенко на выборах?

(Долго думает.) 
- Я отвечу, но просил бы 

не давать мои слова в эфир.
- Тогда лучше откажитесь 

отвечать на вопрос.
(Пауза.)
- Понимаете, есть Минск, 

а есть то, что за МКАД. 
2 миллиона избирателей в 
Минске, 7,5 миллиона в ре-
гионах...

- Вы рискуете вернуться в 
тюрьму при честном ответе?

- Я честно отвечаю. Я уве-
рен, что президент не вы-
играл в Минске. Но я уверен, 
что за МКАД он выиграл. Он 
нам еще сказал, что придет 
время, когда вы поставите 
памятник Лукашенко.

- Вы можете себе предста-
вить памятник Лукашенко?

- Если люди увидят, что 
у Лукашенко нет миллиар-
дов, если сравнят его с дру-
гими, которые будут не так 
эффективно работать... По-
смотрим...

КАСТРЮЛЯ СТОЯЛА 
С ЗАКРЫТОЙ  
КРЫШКОЙ.  
И БУХНУЛА

- У белорусских властей 
есть план выхода из кризиса?

- Ноябрь - декабрь - выра-
ботка новой Конституции. А 
весной - референдум.

- Это устроит оппозицию?
- Будет партия и у Баба-

рико, у коммунистов, у ли-
бералов. Объявили о своей 
партии пророссийские си-
лы… Начинается оттепель, 
и надо этим пользоваться. 
Кастрюля стояла с закры-
той крышкой 26 лет, вот и 
бухнула.

- Вас называют предателем.
- Потому что я похвалил 

президента? Это мой един-
ственный грех. 

- Если ваше примирение 
провалится, что ждет страну?

- Албанизация. Но сейчас, 
после провала ультиматума 
Тихановской, все успоко-
ится.

- Но ультиматум Тиханов-
ской еще не провалился.

- Провалится (улыбается). 
Вот увидите.

Юрий ВОСКРЕСЕНСКИЙ:

Лукашенко нам в СИЗО сказал:  
«Это мой последний срок. Клянусь детьми»
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Силовики в Белоруссии убеждены: если они не будут действовать жестко,  
страна пойдет по пути Украины. Но пока эта жесткость только разогревает протесты.

Владимир Ворсобин передает из Минска
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Виктор БАРАНЕЦ,
военный
обозреватель «КП»

Почему Баку и Ереван 
не удается примирить. 
Каково положение 
дел на «Кавказском 
фронте». И чем это 
может кончиться.

НЕУДАЧА ТРАМПА
Главный политический 

итог месяца этой войны - ее 
так и не удалось остановить 
группе посредников - Рос-
сии, США, Франции, Ира-
ну, ООН, ОБСЕ. А с какой 
лихостью за урегулирование 
взялся было Дональд Трамп: 
«Почему нет? Это легкий слу-
чай, если знаешь, что делать». 
Но не успели после встречи с 
Трампом главы МИД Азер-
байджана и Армении уехать 
из Белого дома, как война 
вспыхнула снова. Через 4 ми-
нуты после объявленного пе-
ремирия.

Старший научный сотруд-
ник Института США и Кана-
ды Павел Кошкин связывает 
миротворчество США с их 
выборами:

- Трампу важны голоса ар-
мянской диаспоры в Штатах. 
Но после выборов Вашинг-
тон снова забудет про дале-
кий Кавказ.

А до того главы МИД 
Азербайджана и Армении 
в Москве вели переговоры 
с участием Сергея Лаврова 
11 часов! Договорились пре-
кратить огонь. Но и тогда 
перемирие продержалось 
полдня...

Масла в огонь конфликта 
в Карабахе щедро подливает 
Турция. Эрдоган и его мини-
стры не устают повторять, что 
Азербайджану надо воевать 
до победного конца.

Армения обвиняют Турцию 
не только в отправке в Ка-
рабах наемников из Сирии, 
но и в координации развед-
ки, управлении турецкими 
генералами всей операцией, 
в передаче Баку натовских 
истребителей F-16. Наличие 
истребителей признал глава 
Азербайджана Ильхам Алиев. 
Но заметил, что речь идет о 
«5 - 6 машинах», которые не 
участвуют в конфликте.

МОСКОВСКИЙ 
АРБИТР

Москва с самого начала за-
няла нейтральную позицию.

Да, в Армении стоит рос-
сийская военная база (на 
границе с Турцией). И Арме-
ния вместе с Россией входит 
в Организацию Договора о 
коллективной безопасности 
(ОДКБ). Ее члены обязуют-
ся защищать друг друга при 
нападении. Но пока войска 

Азербайджана или Турции не 
перешли границы Армении, 
у России нет повода вступать 
в войну.

Москва остается самым 
беспристрастным арбитром, 
который может Баку и Ереван 
замирить. Если же примет од-
ну из сторон конфликта, этот 
статус может потерять.

Политика же самих Азер-
байджана и Армении в от-
ношении Нагорного Кара-
баха не изменилась, - каждая 
сторона как считала, так и 
продолжает считать эту са-
мопровозглашенную респу-
блику своей «исторической 
землей». И потому война про-
должается.

Генштаб Азербайджана 
якобы рассчитывал за ме-
сяц взять под контроль всю 
территорию Карабаха. Но 
удалось отвоевать около 
трети территорий - «буфер-
ную зону» с южной сторо-
ны Карабаха. И кусочек с 
северной стороны. Но под 
угрозой оказался Лачинский 
 коридор - главная транс-
портная артерия, связыва-

ющая  Армению с Карабахом. 
Это военный успех.

Несмотря на превосход-
ство в вооружениях армии 
Азербайджана, блицкриг не 
удался. Война приобретает 
позиционный характер. Азер-
байджанские войска обустра-
ивают линию обороны вдоль 
границы занятых районов.

А начало боевых действий 
с массовым применением 
турецких ударных беспи-
лотников «Байрактар» стало 
оглушительным для армян. 
Активное использование дро-
нов азербайджанцами - одна 
из важных особенностей этой 
войны (подробный анализ это-
го - см. на сайте kp.ru).

Но ситуация меняется. За 
месяц войны силы Нагорного 
Карабаха (по их сообщениям) 
сбили порядка 200 дронов.

Военные аналитики счита-
ют, что основной тактичес-
кой целью Баку был именно 
захват Лачинского коридо-
ра. Оборона непризнанной 
республики осталась бы без 
подпитки из Армении.

Виталий Кузьмин, военный 
эксперт:

- Лачинский коридор име-
ет важнейшее значение для 
снабжения всего Карабаха, в 
том числе военными грузами. 
Эту задачу азербайджанцам 
пока не удалось решить, но 
оперативная инициатива в 
конфликте остается за ними.

В Баку считают: что «армян-
ская армия частично разбита, 
но на ключевых направлени-
ях сохранила боеспособность, 
что вкупе с горным релье-
фом позволит ей сдерживать 
натиск азербайджанских 
войск еще какое-то время».

ЦИФРЫ 
ЗАШКАЛИВАЮТ

Жертвы с обеих сторон ве-
лики.

Владимир Евсеев, военный 
эксперт, завотделом Кавказа 
Института стран СНГ:

- Потери у сторон значи-
тельны. Баку не сообщает о 
потерях в живой силе и тех-
нике, но охотно отчитыва-
ется об армянских потерях. 
Армянская сторона свои 
людские потери не скрывает, 
но не склонна афишировать 
их в технике. По армянским 
данным, Азербайджан за ме-
сяц потерял около 6700 во-
еннослужащих убитыми, а у 
Карабаха - 1000 погибших. 
Это, скорее всего, пропаган-
дистские цифры. Реальные 
потери, видимо, ближе к рав-
ным с обеих сторон.

А Путин в ответах на вопро-
сы политологов клуба «Вал-
дай» озвучил такие данные - 
с обеих сторон в Карабахе 
за месяц погибли уже около 
5 тысяч человек. Это очень 
много. Для сравнения: СССР 
за десятилетие войны в Аф-
ганистане потерял 13 тысяч 
человек...

ПРОПАСТЬ 
ПОЗИЦИЙ

Месяц боев серьезно из-
мотал обе стороны.

Азербайджанский генштаб 
восполняет людские поте-
ри и перегруппировывает 
свои войска, нацеливая их 

на дальнейшее наступление. 
Но без надежно защищенных 
тылов (а они оказались рас-
тянуты) это риск получить 
котлы окружения в случае 
успешного контрнаступле-
ния сил Карабаха.

Сергей Марков, политолог:
- Даже после тяжелых во-

енных поражений руковод-
ство Армении готово лишь 
на небольшие уступки. А ру-
ководство Азербайджана в 
полшаге от стратегической 
победы и потому, наоборот, 
ужесточает свои претензии. 
Требуя теперь уже не пере-
дать 7 районов (та самая «бу-
ферная зона»), а полностью 
вывести армянские войска 
со всей территории Нагор-
ного Карабаха. И пока меж-
ду позициями Азербайджа-
на и Армении политическая 
пропасть. А значит, боевые 
действия, увы, будут продол-
жаться.

НУЖНЫ ЛИ 
МИРОТВОРЦЫ?

Война Азербайджана с 
Арменией из-за Нагорного 
Карабаха чем-то похожа на 
вулкан, - он то затихает, то 
начинает снова выбрасывать 
огненную лаву. Попытки 
многих политиков-посред-
ников загасить его не уда-
ются. Хотя все (кроме, по-
жалуй, Турции) сходятся на 
том, что и Баку, и Ереван 
должны «вогнать штыки в 
землю» и снова сесть за стол 
переговоров.

Но сколько раз такое уже 
было!

В высоких политических 
кругах замелькала и новая 
идея - ввести в зону кон-
фликта миротворцев, чтобы 
они встали посреди вражду-
ющих соседей. Ереван согла-
шается, Баку - пока нет.

Нет вопроса, на который не знал бы ответ 
Виктор Баранец. Каждый будний день 

«Полковник говорит» - 
в 8.45 на Радио «КП».

ДОСЛОВНО
«Мы изначально исходили из 

того, что нужно говорить, наша 
позиция является открытой аб-
солютно, о возможности пере-
дачи Азербайджану пяти плюс 
двух районов с обеспечением 
определенного режима зоны 
Карабаха, взаимодействия с 
Арменией и так далее».

(Владимир ПУТИН -
на пленарном заседании 

инвестфорума 
ВТБ Капитал 

«Россия зовет!».)
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Военнослужащие армии обороны Нагорного Карабаха в окопах уже месяц -
 они устали от войны, как и их противники...

5

Иджеван
Берд

АРМЕНИЯ

АЗЕРБАЙДЖАН

АЗЕРБАЙДЖАН

НАГОРНЫЙ
КАРАБАХ

Если Азербайджан 
«зажмет» коридор между 
Арменией и Карабахом, 

Степанакерт 
может капитулировать.

Месяц войны в Карабахе:

Потери растут быстрее, 
чем у СССР в Афгане
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Мощный взрыв в центре Челябинска 
произошел днем 31  октября. 
Причина - пожар на кислородной 
станции в больнице №  2, где 
развернут ковидный госпиталь. 
Взрывная волна выбила стекла в 
соседних домах и припаркованных 
автомобилях. Из больницы 
эвакуировали 158  пациентов 
с COVID-19, среди них много 
пожилых. По предварительной 
версии, причиной взрыва могло 
стать аварийное состояние 
электрооборудования, оно 
привело к замыканию и 
возникновению пожара. 
На восстановление работы 
больницы, в том числе подачу 
кислорода для аппаратов ИВЛ, 
потребуется 3 недели.

Картина дня:

Ярослав КОРОБАТОВ

Разбираемся,  
нужно ли во всех 
случаях блюсти 
чистоту медицинского 
эксперимента.

Случай депутата Госдумы 
Валерия Гартунга, который 
в числе 40 тысяч доброволь-
цев участвовал в испыта-
ниях вакцины «Спутник V» 
и заболел коронавирусом, 
взбудоражил россиян, 
которые ждут, что отече-
ственная прививка оста-
новит пандемию. Люди 
требуют от организаторов 
эксперимента объяснений: 
если Гартунг попал в груп-
пу добровольцев, которым 
досталось плацебо - пу-
стышка (таких по стандар-
там исследований 25% от 
общего числа участников), 
вы об этом прямым текстом 
и скажите, а то ведь пока из 
этого делают тайну!

В противном случае теря-
ется вера в вакцину.

Тем более что становятся 
известны и другие случаи, 
когда участники экспери-
мента сдавали положитель-
ный тест на COVID-19. 

Короче, народное терпе-
ние лопается. Читатели пи-
шут в комментариях: к чер-
ту правила, которые гласят, 
что ни врач, ни пациент до 
конца испытаний не долж-
ны знать, что они получи-
ли! Хотим знать правду: на 
кону стоят жизни людей! 
А кроме того, репутация 
страны. Почему бы исходя 
из экстренных условий, в 
которых мы все оказались, 

не сделать исключение? В 
конце концов ни одно пра-
вило без них не обходится. 

- Может, действитель-
но стоит раскрыть дан-
ные эксперимента до его 
завершения? - спроси-
ли мы Валерия Гартунга.

- Лично я против раскры-
тия данных, - с ходу отру-
бил Валерий Карлович. 

- Почему? Разве цель в 
этом случае не оправдыва-
ет средства?

- Существует официаль-
но признаваемая во всем 
мире методика проведения 
клинических испытаний. 
Если мы хотим, чтобы к 
результатам наших иссле-
дований было доверие, 
надо строго соблюдать эту 
методику. Я, честно гово-
ря, с удивлением наблю-
даю шумиху вокруг моего 
случая. Интернет бурлит: 
депутат получил вакцину 
и заболел - значит, вакцина 
не работает! И никто даже 
не пытается узнать, а что, 
собственно, произошло на 
самом деле. А все просто: 
в моем случае тестирова-
ние на антитела должно 
было начаться только че-
рез 9 дней, после того как 
я сдал положительный тест 
на COVID-19. Проще гово-
ря, у меня к моменту зара-
жения еще не должен был 
выработаться иммунитет. 
Даже в том случае, если я 
получил вакцину, а не пла-
цебо (кстати, по условиям 
эксперимента врачи тоже 
не знают, вводят они вак-
цину или плацебо. - Ред.).

- А почему вы тогда увере-
ны, что получили плацебо, а 

не вакцину, которая еще не 
начала действовать?

- Потому что у меня ни-
каких признаков не было. 
Я настолько был уверен, 
что это плацебо, что хотел 
даже еще раз привиться. А 
мне врачи говорят: «Послу-
шайте, а вдруг это не плаце-
бо? Тогда вы две прививки 
получаете, а мы не знаем, 
как организм себя поведет. 
Мы не готовы на себя ответ-
ственность брать». Поэтому 
я готов ждать.

- А что плохого, если загля-
нуть в компьютер и узнать: 
все же это было плацебо или 
прививка? Зато все успоко-
ятся...

- Это все эмоции. В таких 
делах они всегда мешают. 
Когда вопрос касается здо-
ровья нации, надо подхо-
дить с холодной головой и 
делать все строго по про-
цедуре. В чем смысл ис-
следования, когда ни врач, 
ни пациент не знают, что в 
ампуле - плацебо или вак-
цина? В чистоте экспери-
мента! Эффект плацебо еще 

никто не отменял. А если 
добровольцы будут знать, 
кто из них что получил, то 
включаются мозг, нервная 
система, организм реагиру-
ет по-другому, и результа-
ты будут искажены. Кстати, 
желания врача интерпре-
тировать результаты экспе-
римента на свой лад тоже 
никто не отменял. Второй 
момент: сейчас в испыта-
ниях участвуют 40 тысяч 
добровольцев. Ну хорошо, 
раскроем мы данные. Тог-
да ученым снова набирать 
40 тысяч людей? Ведь если 
мы нарушим правила ис-
следований, то их не при-
знает научное сообщество 
и в мире их просто проиг-
норируют. И главное, мы 
сами не будем знать реаль-
ной картины. Поэтому я, 
как доброволец, призываю 
всех: наберитесь терпения, 
скоро мы все узнаем! 

Полностью интервью - 
на сайте kp.ru.
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ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

«Слепота» 
эксперимента - 
страховка 
от человеческого 
фактора
Ярослав КОРОБАТОВ

Кажется, я понимаю логику и сторон-
ников научного целомудрия, и тех, кто 
требует: карты - на стол! Последние ис-
кренне недоумевают: чего мы боимся? 
Ведь цель оправдывает средства. А цель 
у нас благородная. Просто времени на 
церемонии нет. И никому от этого плохо 
не будет. Надо сказать, в принципе так 
оно и есть.

Оппоненты, в свою очередь, говорят: 
любое стремление заменить правила ре-
волюционным правосознанием часто за-
канчивается печально. Это как в случае со 
слепотой Фемиды - когда она прозревает, 
всем становится немного жутковато. В слу-
чае с исследованиями вакцин и лекарств 
«слепота» организаторов эксперимента - 
это пункт, который, как и летные инструк-
ции, написан кровью буквально .

Жульничества в сфере разработки ле-
карств хватает. Ведь откуда-то же берутся 
многочисленные «фуфломицины», на кото-
рых зарабатываются миллионы?

Но главное - некачественно проведенные 
испытания калечат жизни тысяч людей. В 
50 - 60-е годы за рубежом появилось хо-
рошее немецкое снотворное талидомид, 
которое быстро стало популярным. Через 
некоторое время стало известно, что тали-
домид крайне опасен, если его принимают 
беременные женщины. Препарат отозвали, 
но в мире в общей сложности родилось 
от 8000 до 12 000 детей с физическими 
уродствами.

Другой случай, который тоже вошел в 
историю медицины, также произошел в 
1950-е годы. В США, когда ученым удалось 
создать вакцину от полиомиелита, лицен-
зию на производство препарата получили 
несколько компаний. Но в какой-то момент 
выяснилось, что некоторые партии вакци-
ны фирмы Cutter Laboratories содержат не 
инактивированный, а активный вирус. В ре-
зультате полиомиелитом заразилось около 
40 тысяч детей. Этот инцидент во многом 
послужил причиной возникновения совре-
менного антипрививочного движения.

Поэтому чисто эмоционально понятно 
желание шагнуть за флажки и вручную 
проконтролировать ход исследования. Но 
у этого решения могут быть очень большие 
издержки. Человеческий фактор - штука 
уж слишком непредсказуемая.

Все о коронавирусе 
читайте в специальном 
разделе на нашем сайте

Замруководителя фракции «Справедливая 
Россия» в Госдуме Валерий Гартунг.
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Депутат Валерий ГАРТУНГ, 
заболевший «короной»  
после прививки:

Я против, чтобы  
из-за меня раскрывали 
данные испытаний 
вакцины «Спутник V»

фОТО-
фАКТ
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Об этом «КП» рассказал 
кандидат медицинских 
наук, эксперт по разработке, 
исследованию и регистрации 
лекарственных препаратов 
Николай Крючков.

- Мне не известны случаи, когда до окон-
чания клинических исследований (КИ) было 
бы обнародовано, что тот или иной добро-
волец получил не вакцину или лекарство, 
а плацебо, пустышку. В то же время есть 
другая практика. Возможно ограничен-
ное раскрытие информации, была ли 
прививка «настоящей» или «пустой». Это до-
пускается, как правило, при двух условиях.

Первое: если во время КИ возникает 
серьезное нежелательное явление, 
связанное с угрозой жизни и здоро-
вью конкретного волонтера или других 
участников исследования.

Второе: если эксперты-координато-
ры КИ решат, что расслепление (рас-
крытие информации о вакцине или 
плацебо) даст реальные медицинские 
преимущества для восстановления 
здоровья пострадавшего волонтера 
и остальных добровольцев.

- В чрезвычайных условиях панде-
мии, когда многие люди встревожены, 
может, стоило бы отойти от класси-
ческих правил? Пояснять обществу, 
что человек заразился не потому, что 
прививка бестолковая, а потому что 
получил плацебо?

- Во-первых, это было бы грубейшим 
нарушением медицинской тайны. Даже 
по окончании клинических исследований 
никто не имеет права обнародовать, что 
именно досталось тому или иному добро-
вольцу - вакцина или плацебо. Более того, 
не предусматривается обязательное со-

общение этой информации и доброволь-
цам. При желании они могут сделать пер-
сональный запрос, получить свои данные 
и, если уж захотят, сами обнародовать их. 
Никак иначе.

Во-вторых, если широкому кругу лиц 
досрочно станет известно, что кто-то из 
участников исследования получил плацебо, 
то это может подорвать доверие ко всему 
исследованию (недаром золотой стандарт - 
это плацебо-контролируемое слепое ис-
следование). А значит, встает вопрос о 
том, что безопасность и эффективность 
вакцины на самом деле не доказаны. Ну, 

скажем, по номеру серии врачи-исследо-
ватели могут сопоставить и предположить, 
кто еще получил плацебо. Это создает 
предпосылки для необъективной оценки 
реакций добровольцев и т. д.

- Хорошо, а в какой срок сами до-
бровольцы испытаний «Спутника V» 
по запросу смогут узнать, что именно 
им укололи?

- Скорее всего, после окончательного 
подведения результатов клинических ис-
следований. Думаю, это будет к концу 
весны следующего года.

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Что будет, если досрочно раскрыть тайну  
клинических исследований

ОФИЦИАЛЬНО

Тайное станет явным только 
при угрозе жизни добровольца

- Протоколом исследования предусмотрено, что коды (по которым можно опознать, 
плацебо или вакцина. - Ред.) раскрываются по его окончании, на этапе окончатель-
ной обработки данных и написания отчета, - сообщил «КП» помощник министра 
здравоохранения РФ Алексей Кузнецов.  - Это (сохранение тайны исследова-
ния. - Ред.) нужно для обеспечения самой научной сути процесса плацебо-контроли-
руемого клинического исследования, предотвращения его субъективной оценки как 
врачами, так и пациентами. Безусловно, в крайнем случае, при развитии ситуации, 
угрожающей жизни, врач может принять решение о раскрытии кода.

Академики против вирусов, 
Владимир Губарев

Коронавирус показал как хрупок наш мир. Ав-
тор книги, научный журналист и писа-

тель Владимир Губарев, 
встретился с крупнейши-
ми учеными нашей страны, 
академиками РАН - биоло-
гами, иммунологами, гене-
тиками, физиологами, те-
рапевтами. В чем главные 
достижения российской 
вирусологии? Фантастиче-
ские сюжеты из мира меди-
цины, которые стали реаль-
ностью. Эта книга отвечает 
на самые волнующие вопро-
сы и дает надежду на победу 
разума. Покупайте книгу на 
shop.kp.ru

Реклама 16+ 
АО «ИД «Комсомольская 
правда», Москва ОГРН 
1027739295781

Подготовила Анна ДОБРЮХА.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Творчество - это жизнь! 

Достижения
 ✓ Дипломант II степени Междуна-

родного конкурса «Гураненок» (Чита, 
2017).

 ✓ Лауреат I и III степеней Междуна-
родного конкурса «На крыльях талан-
та» (Улан-Удэ, 2018).

 ✓ Лауреат I степени областного фе-
стиваля детского творчества «Алтан-
Туяа» (Иркутск, 2019).

 ✓ Лауреат III степени V Международ-
ного конкурса-фестиваля «Жемчужина 
России» (Иркутск, 2019).

 ✓ Лауреат III степени Международной 
ассамблеи искусств детского моло-
дежного творчества «Байкальская 
сюита» (Ангарск, 2020). 

 ✓ Лауреат I степени финала Между-
народного конкурса «На крыльях та-
ланта» (Казань, 2020).

НАРОДНыЙ ФОЛЬКЛОРНыЙ АНСАМбЛЬ 
«НИВуШКА»

В Новый год в Савватеевке Ангарского городского округа никто 
дома не засиживается! После боя курантов все спешат к Дому 
культуры «Нива». Праздник с песнями, танцами и безудержным 
весельем - это уже традиция, которую поддерживает народный 
фольклорный ансамбль «Нивушка». Руководитель коллектива - за-
служенный работник культуры РФ Людмила Ильинична Пиро-
гова, концертмейстер - Дмитрий Иванович Попков. 

«Нивушка» - гордость и слава Савватеевки. Ансамбль - участник 
и лауреат многих ангарских, областных, всероссийских фестива-
лей и конкурсов, таких как «Поет село родное», «Битва хоров», 
хранитель русских традиций и русской песни. Фольклор, авторские 
композиции, обработки народных песен и, конечно, частушки, - 
вот чем славится «Нивушка».

- Частушки - самое лучшее музыкальное народное произведе-
ние! - уверена Людмила Пирогова. 

«Комсомолка» 
рассказывает 
о танцевальных 
и песенных коллективах 
Иркутской области.

Иркутская область богата та-
лантами. Этому тезису доказа-

тельства не нужны. Посмотрите, 
сколько прекрасных людей во-
круг, творческих коллективов. 
Концерты, фестивали, большие 
праздники  - они прославляют 
родной край не только на уров-
не страны, но и в мировом мас-
штабе, а потому достойны, чтобы 

о них рассказывали на страницах 
газеты. Итак, сегодня «Комсомол-
ка» познакомит вас сразу с дву-
мя коллективами Приангарья - на-
родным фольклорным ансамблем 
«Нивушка» и  образцовым хо-
реографическим ансамблем  
«Радость».

ОбРАЗЦОВыЙ ХОРЕОГРАФИЧЕСКИЙ АНСАМбЛЬ «РАДОСТЬ»

Этот хореографиче-
ский ансамбль был соз-
дан в 2000 году. В 2005-м  
ему присвоено звание 
образцового. Руководит 
«Радостью» заслуженный 
работник культуры Агин-
ского Бурятского автоном-
ного округа Булат Ринчи-
нович Балдандашиев. 
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Виктор ЧЕРНОМЫРДИН - о бывших республиках СССР:

Чем они ближе к Западу? 
Везде торчат американские уши

Любовь МОИСЕЕВА, 
Александр ГАМОВ

Интервью с Черномырдиным, 
которые вышли в «Комсомоль-
ской правде», мы перечитывали 
несколько дней. Выискивая те 
фрагменты, которые можно 
было полностью отнести и к 
дню сегодняшнему. Оказалось, 
таких много.

«ОНИ УКРАИНУ 
НЕ ОТПУСТЯТ. 
И В НАТО ПОТАЩАТ»

- Виктор Степанович! Кремль 
вас за выборы (2004 года) на 
Украине не критиковал? (Тог-
да - в третьем туре - победил 
Ющенко, а Черномырдин был 
как раз послом.)

- За что? Разве я избирался?.. 
Когда у них началось на май-
дане, я по крайней мере пред-
упреждал там: слушайте, это 
может закончиться плохо. Что 
же вы мер не предпринимае-
те? Президент Кучма говорил: 
«А что мы не сделали? Все мы 
вроде делаем, что нужно». Но у 
вас же народ на улице! «Да все 
пройдет, мы это проходили...» 
Мол, поговорят и разойдутся.

Почему тогда эти все - «оран-
жевые» - готовились? Почему 
вторые - нет? Почему те, кто 
должен был отслеживать ситу-
ацию, ничего не делали?

- В смысле спецслужбы?
- И спецслужбы, и само госу-

дарство. Нужны были меры...
- Репрессивные?
- Ни в коем случае! Надо по-

нять, что происходит в жизни 
людей. Нет, ничего - все идет 
и идет. Ну вот и дошли...

- Говорят, Украина становится 
ближе к Западу...

- Я не могу так оценить... Ну 
чем она приближается к Запа-
ду? Чем могла?.. Как займут-
ся нуждами людей - никаких 
майданов не будет.

- США готовы сэкономить на 
поддержке Украины?

- Не думаю. Они Украину не 
отпустят. И в НАТО потащат. 
Дело в том, что везде амери-
канцы. Везде торчат амери-
канские уши...

- Как у вас отношения с по-
слом США на Украине? (Тогда 
- Уильямом Тейлором. - Авт.)

- Тейлор знает: ежели что, я 
не смолчу! Я ему прямо в лоб 
говорил: «Что вы привяза-
лись к Украине? Когда дашь 
команду Киеву вести себя по-
другому?» (Смеется.) Ну он та-
кой. Разведчик.

«КУДА ОТ НАС ДЕНЕТСЯ? 
ДЕНЕТСЯ! ЕЩЕ КАК!»

- У России нет шансов пере-
играть Америку на Украине?

- Мы не умеем это делать.
- Неужели не научились?
- А мы разве учимся? Мы 

же не учимся! У них работают 
на Украине 2 тысячи фондов. 
Везде! С газетами, с телеви-
дением. Гранты дают. К себе 
просто тащат на учебу, бес-
платно. В минобороны - аме-
риканские представители. От-
крыто работают. 

У нас все еще некоторые 
говорят: куда Украина от нас 
денется? Денется! Еще как! Ду-
маете, эти украинцы, которые 
в России работают (гастарбай-
теры. - Авт.), они нас уважают? 
С большой любовью к нам? 
Они унижены, они нас косте-
рят. Им деваться некуда - вот и 
едут к нам от безысходности...

«МЕНЯ ЕЛЬЦИН ПОСЫЛАЛ 
В ПРЕЗИДЕНТЫ»

- Если пришлось бы заново 
перестраивать жизнь, вы с ка-
кого бы периода ее начали?

- Не знаю. Ни с какого бы.
- У вас много было ошибок?
- Да, многое можно было по-

другому. Приватизацию мож-
но было бы...

- Вот, значит, ошибка!
- Ну, не то что она ошиб-

ка, можно было мягче. 
- Вы карьерист?

- Не-а.
- Но мы же помним: «Если 

надо в президенты, я готов!»
- Ну если было бы надо для 

страны - да. А так - нет. Если 
бы я хотел, я еще в 1996 го-
ду пошел бы и выиграл. Мне 
тогда Ельцин говорил.

- С подтекстом, да?
- Чтоб проверить: пойду или 

не пойду? Не было подтекста. 
Я сразу сказал - нет. А если б 
захотел, что бы я, спрашивал 
у него? Он говорил: «Смотри, 
я болею, готовься к избира-
тельной кампании». А у меня 
и рейтинг был выше. Ко мне 
губернаторы шли. Уговари-
вали!

- И молчали до сих пор об 
этом...

- Ты когда-нибудь слышал 
- я что-то сказал о Ельцине?

- Плохого?
- Да. И никогда не скажу. 

Принцип! А посмотри, что 
говорят, которые ноги ему 
целовали!

10 лет назад, 
3 ноября 2010-го, 

ушел из жизни 
экс-премьер 

и бывший посол 
России на Украине, 
политик-златоуст...

МУДРЫЙ СОВЕТ

Как не проколоться, 
если изменил жене?

- Виктор Степанович! А ваша жена ревнивая?
- Еще какая! Мне так кажется.
- А вы давали повод для ревности?
- Ну, я что вам, я же нормальный человек. Ну как... До большого не 

доходило...
- Как так сумели?
- Не прокалывался. (Смеется.) Я такой.
- Может, поделитесь опытом, как не прокалываться?
- Болтать не надо. Я многих знаю, наплетут семь верст до небес. Там 

и не было ничего, а наворотят...

«ЧЕРНОМЫРДИНКИ»

«У меня к русскому 
языку вопросов нет...»

● «Хотели как лучше, а получилось как всегда».
● «На любом языке я умею говорить со всеми, но этим ин-

струментом я стараюсь не пользоваться».
● «У меня к русскому языку вопросов нет...»
● «Говорят, наш спутник без дела висит. У нас много чего 

висит без дела, а должно работать!»
● «Мы выполнили все пункты от «А» до «Б».
● «Вы думаете, нам далеко легко? Нет! Нам далеко нелегко!»
● «На ноги встанем - на другое ляжем».
● «Вообще-то успехов немного. Но главное - есть прави-

тельство!»
● «Кто говорит, что правительство сидит на мешке с день-

гами? Мы мужики и знаем, на чем сидим».
● «Правительство - это не тот орган, где, как говорят, можно 

одним только языком».
● «Какую бы организацию мы ни создавали - получается 

КПСС».
● «Мы всегда можем уметь».
● «Мы никуда не вступаем. Да нам и нельзя вступать. Как 

начнем вступать, так обязательно на что-нибудь наступим» (о 
вступлении России в Евросоюз).

● «Нам никто не мешает перевыполнить наши законы».
● «Секс - это тоже форма движения».
● «Мы впервые увидели человека здесь, в бюджете».
● «Пенсионную реформу делать будем. Там есть где раз-

гуляться».
● «Если бы я все назвал, чем я располагаю, да вы бы ры-

дали здесь!»
● «Мы сегодня на таком этапе экономических реформ, что 

их не очень видно».
● «Правительство обвиняют в монетаризме. Признаю - 

грешны, занимаемся. Но плохо».
● «Нам нельзя растягивать этот процесс. Процесс реформ - 

он смерти подобен, но нельзя растягивать страдания людей».
● «И кто тут меня может заменить? Убью сразу... Извините».
● «Я готов и буду объединяться! И со всеми! Нельзя, изви-

ните за выражение, все время врастопырку».
● «Меня всю жизнь хотят задвинуть. Все пытаются... За-

двигал только таких еще нет».
● «С налоговым сюрреализмом надо кончать».
● «Страна у нас - хватит ей вприпрыжку заниматься пры-

ганьем».
● «Стоит только Чубайсу рот открыть, ему тут же насуют, 

будьте любезны».
● «Это глупость вообще, но мне знакомая песня».
● «Где-то мы нахомутали...»
● «Мы ведь ничего нового не изобретаем. Мы свою страну 

формулируем».
● «А кто пытается нам мешать - о них мы знаем в лицо. 

Правда, там не назовешь это лицом».
● «Красивых женщин я успеваю только заметить. И ничего 

больше...».
(Коллекция «черномырдинок» из книг 

Александра Гамова «Хотели как лучше...» 
и «Непарадные портреты».)

 ■ МНЕНИЕ АКТРИСЫ

Нонна МОРДЮКОВА, народная артистка СССР:

Он так говорит, как дядьки 
из колхоза или с завода

- Нонна Викторовна, помнится, Черномырдин вам гово-
рил: «Мы с вами - одно целое»...

- А я знаю, почему он так сказал. Потому что мы с ним оба - из 
народа. Из этого своего родства он, как из тюбика, выдавливает 
такую вот краску, яркую. У него осталась неистребимая форма 
выражения мыслей. Он так говорит, как дядьки из колхоза или с 
завода. Не знаю, как интеллигенция, а вот простые люди, как мои 
братья и сестры, они понимают его, как самих себя. И все хохмы 
его они принимают как свои.
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Виктор Степанович всегда читал в «Комсомолке» свои 
интервью, после чего обычно звонил журналисту Гамову: 

«Я же тебя просил - выправляй! 
А ты? Чего тебе скажешь, то ты в газете и лепишь...»

Полный текст - 
на сайте kp.ru
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Роман ЛЯЛИН
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Квартира, куда наведались 
сотрудники полиции 
экономической безопасности 
и ФСБ, походила 
на аптечный склад.

Хозяин жилья заявил оперативникам: 
лекарства (всего 350 различных наиме-
нований. - Ред.) для онкобольных он по-
купал на сайтах бесплатных объявлений. 
Вообще закупиться в таких объемах так же 
непросто, как безработному накопить на 
внедорожник BMW. Однако 51-летнему 
безработному Сергею Войтовичу удалось 
и то и другое. И все шло хорошо, пока со-
бровцы не уложили его на асфальт рядом 
с черным джипом, в котором он устроил 
встречу с одним из «поставщиков».

В деле много вопросов, и пока не на все 
у следствия есть ответы. «КП» выяснила, 
что известно на данный момент.

КТО УЧАСТВОВАЛ В СХЕМЕ?
Задержанный вместе с Войто-

вичем мужчина тоже оказал-
ся безработным. Всего в этот 
день по делу о многомилли-
онном хищении медикамен-
тов взяли 16 человек. Среди 
задержанных оказались про-
цедурная медсестра и бывшая 
старшая медсестра Городского 
клинического онкологического 
диспансера, медсестра Клиники НИИ 
детской онкологии, гематологии, транс-
плантологии им. Горбачевой, постовая 
медсестра ФГБУ «НМИЦ онкологии им. 
Н. Н. Петрова», две процедурные медсе-
стры и старшая медсестра ГБУЗ «Ленин-
градский областной клинический онко-
логический диспансер» и медицинская 
сестра в ФГБУ РНЦРХТ имени Гранова. 
Три из этих дам в белых халатах уже аре-
стованы.

Как выяснила «КП», в схеме с продажей 
фармацевтических средств существует как 

минимум три уровня. Первый - это 
те, кто ищет продавцов (медиков) и 
перепродает их контакты оптовику. 
В соцсетях можно найти объявления 
о покупке и продаже конкретных ле-
карств. Под фотографиями упаковки 
средства для онкобольных оставляют 
понятную лишь посвященным фразу: 
«Продам маски».

Второй уровень - это те, кто, как 
Войтович, контактирует и с посред-
никами, и с медиками, которые и яв-
ляют собой третий уровень. По одной 
из версий, медсестры получали до 10 
процентов от стоимости каждого по-
хищенного препарата.

- Похищенные лекарства должны 
были получить пациенты онколо-
гических клиник, - пояснила пред-
ставитель Росздравнадзора Ольга 
Малева. - На протяжении длитель-
ного времени медицинский пер-
сонал пяти лечебных учреждений 
Санкт-Петербурга, оказывающих 
медицинскую помощь больным с 
онкологическими заболеваниями, 
незаконно выносил с территории 
больниц дорогостоящие препараты, 
которые через посредников продава-
лись скупщикам.

КАК СКРЫВАЛИ НЕДОСТАЧУ?
Эту версию подтверждает и 

независимый эксперт по фар-
мацевтической безопасности 
Владимир Аникеев, участвовав-
ший несколькими годами ра-
нее в расследовании крупной 
фармацевтической аферы с 
онкопрепаратами в Свердлов-
ской области. Он говорит, что 
у питерских медсестер было не-
сколько способов скрыть про-
пажу.

- В один день приглашали 
двух пациентов, и один препа-
рат делили на двоих, а второй 
похищали. Или же пациент 
получал пониженную дози-
ровку. Мы выяснили, что 
препараты похищались почти 
сразу же после поступления в 
учреждение, а потом медсе-

стры сами выкручивались, закрывали не-
достачу на бумагах, - поясняет Аникеев.

КУДА ПРЕПАРАТЫ ШЛИ ДАЛЬШЕ?
По версии следствия, украденное стека-

лось в руки к Войтовичу. Чтобы понимать 
масштабы схемы - одна маленькая ко-
робочка нередко стоит 100 тысяч рублей 
(см. «Цена вопроса»). Когда же препараты 
попадали к посреднику, то у него было не-
сколько вариантов, как на них заработать.

- Первая схема - это поставка напрямую 
недобросовестным фармацевтам, - го-
ворит один из участников расследова-
ния. - Обыски уже прошли в двух аптеках 
города. Вторая схема - продажа другим 
участникам рынка. И третья, самая мас-
совая, переправка препаратов на Украину. 
Войтович признался, что все лекарства 
готовы были приобрести люди с Украины. 
Оставалось лишь дождаться, когда гра-
ницы откроются, они приедут в Россию 
и увезут лекарства в незалежную.

Громкое дело

Как 
переодетые 

в медиков 
мошенники ходят по 

домам и продают 
чудо-лекарства 

от коронавируса - 
читайте на сайте
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После 
задержания 

Войтович (лежит) 
с искренним 
недоумением 
спрашивал 

у собровцев, 
что тут такое 
происходит.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Можно ли 
прикрыть 
этот бизнес?

В Госдуме обсуждают не-
обходимость обязательной 
маркировки дорогостоящих 
препаратов.

- На каждую упаковку доро-
гостоящих препаратов поста-
вят штрихкод, который зане-
сут в базу данных, - поясняет 
сотрудник Свердловской 
прокуратуры Андрей Курья-
ков. - Лекарство можно будет 
отследить - от производителя 
до покупателя. Отсканировав 
с помощью смартфона штрих-
код, можно увидеть, кто про-
извел препарат, как и кем он 
транспортировался. Но потен-
циальная угроза от серого рын-
ка будет существовать, так как 
в обороте сейчас находятся 
лекарства (немаркированные. - 
Ред.), срок годности которых 
действует еще пять лет.

Препарат Заболевание Страна  Цена 
  производства (в рублях)
«Абраксан» рак груди, аденокарцинома  США 19 500*
 поджелудочной железы 
«Вектибикс» колоректальный рак Пуэрто-Рико 24 700
«Герцептин» рак груди Швейцария 10 616 - 
   30 237
«Йонделис» рак яичников Италия 167 000
«Кадсила» рак груди Швейцария 119 000
«Китруда» метастатическая меланома,  Ирландия 129 000
 немелкоклеточный 
 рак легкого
«Цирамза» рак желудка,  США 27 000
 колоректальный рак  
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ЦЕНА ВОПРОСА
СТО ТЫСЯЧ ЗА ОДИН ПРЕПАРАТ

На квартире-складе оперативники обнаружили 350 разных
препаратов. Вот цены только на некоторые из них.

*С истекающим в скором времени сроком годности.

В квартире, где стеллажи ломились 
от дорогих онкопрепаратов, 

оперативники нашли 30 миллионов 
рублей. 

По версии 
следствия, 

за год главарь 
банды 

зарабатывал 
до 100 миллионов 

рублей.
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Медсестры воровали 
лекарства для онкобольных 
и продавали на Украину
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Окончание.  
Начало читайте на < стр. 1.

Так они мстили за смерть 
старшего брата Сергея и быв-
шего главы этой ОПГ Нико-
лая, которого неизвестные 
расстреляли еще в 2002 году. 
Сергей почему-то был уверен, 
что это дело рук фермера Аме-
това.

Вечером 4 ноября 2010 го-
да, в День народного един-
ства, у фермера Аметова и 
его жены Галины был по-
лон дом гостей - ростовский 
предприниматель Владимир 
Мироненко с супругой, дву-
мя детьми и тещей с тестем, 
соседка Наталья Касьян с 
14-летним сыном Павлом. 
Дома была и невестка фер-
мера Елена Аметова с девя-
тимесячной дочкой Аминой. 
Бандиты пробрались огоро-
дами, тихо зашли в дом (дверь 
в двухэтажный коттедж была 
не заперта) и не пожалели ни-
кого - ни женщин, ни детей. 
Над девятимесячной внучкой 
фермера нелюди издевались 
на глазах у главы дома. После 
убийства облили тела бензи-
ном и подожгли.

После жестокой расправы 
преступники затаились. Ли-
дер банды Сергей Цапок уле-
тел в Египет, остальные тоже 
разъехались - кто в Ростов, 
кто на Украину.

Когда стали расследовать 
это преступление, всплыли и 
другие дела, которые в стани-
це считались висяками. Банда 
долгое время держала в страхе 
больше 30 тысяч человек - все 
население кубанской стани-
цы Кущевская и ее окрест-
ностей. Отморозки безнака-
занно насиловали девушек, 
грабили и убивали фермеров.

А покрывали бандитов 
местные правоохранители. 
Сергей Цапок водил тесную 
дружбу и с начальником цен-
тра по противодействию экс-
тремизму Кущевского РОВД 
Александром Ходычем. На-
столько тесную, что крестил 
его детей. И вместе они вы-
могали деньги у станичных 
предпринимателей, угрожая 
уголовным преследованием.

Костяк группировки 
(шесть человек под предво-
дительством главаря) судили 
вместе. В итоге сам Сергей 
Цапок и два его главных по-
дельника - Владимир Алексе-
ев (кличка - Вова Беспредел) 
и Игорь Черных - получили 
пожизненные сроки. Дядя 
лидера ОПГ Николай Ца-
пок, Владимир Запорожец 
и финансист группировки 
Вячеслав Цеповяз получили 
по 19 лет колонии строгого 
режима. Они на дело в дом 
фермера не ходили, но по-
могали скрывать следы пре-
ступления.

Главарь банды Сергей Ца-
пок скончался через несколь-

ко месяцев после вынесения 
приговора, в июле 2014 года. 
В камере СИЗО, где кущев-
ский отморозок ждал апелля-
цию, у него оторвался тромб.

Что стало с участниками 
этой кровавой драмы 10 лет 
спустя?

Мать погибшей отдала 
деньги на часовню

У родственников погибших 
от рук цапков появилась пе-
чальная традиция: каждый 
год 4 ноября они приходят 
на кладбище - помянуть близ-
ких. У Светланы Сребной в 
доме кущевского фермера 
бандиты убили дочь Наталью 
Касьян и 14-летнего внука 
Павла. 4 ноября она зажжет 
свечи в часовне на кладбище, 
которую возвели на те деньги, 
которые женщина получи-
ла от осужденных в качестве 
компенсации морального 
вреда.

- Несколько 

миллионов рублей нам вы-
платили, их мы с мужем и от-
дали на стройку, но они еще 
должны около 130 млн, - го-
ворит Светлана Сребная.

Адвокат потерпевших уже 
два года не может добиться от 
судебных приставов исполне-
ния решения суда.

- Мы рассчитывали, что 
на компенсации пойдут 6 
млн долларов (по нынеш-
нему курсу - это больше 450 
млн рублей. - Авт.), которые 
были арестованы на счете 
гражданской жены Сергея 
Цапка Анжелы-Марии сразу 
же после того, как всех бан-
дитов задержали, - говорит 
адвокат потерпевших Максим 
Кошелев. - Но ей каким-то 
чудом удалось снять с аре-
стованного счета эти день-
ги. И мы уже несколько лет 
пытаемся найти концы и 
призвать к ответу судебных 
приставов, которые должны 
исполнять решения суда о 
выплате компенсаций и на-
казать виновных в снятии 
денег с арестованного счета. 

Родня главаРя 
ни в чеМ себе 
не отказывает

Получается, что лучше 
всех устроилась жена главаря 
банды Сергея Цапка - та са-
мая Анжела-Мария. Вместе 
с 20-летней дочкой Цапка 
и 16-летним сыном она жи-
вет в огромном особняке в 
Ростове-на-Дону и ни в чем 
себе не отказывает. Ездит на 
дорогой иномарке с води-
телем и охраной, часто за-
глядывает в элитные салоны 
красоты и устроила дочь в 
один из престижных вузов 
южной столицы.

Судя по 6 млн долларов на 
счету Анжелы-Марии, Сер-
гей Цапок оставил семье 
приличное наследство.

 «кРабоеду»  
шьют еще одно 
уголовное дело

Имя финансиста в банде 
цапков Вячеслава Цеповяза 
всплыло в новостях два года 
назад. На фото, которые тог-
да разлетелись по сети, Це-
повяз в камере колонии по-

зировал с крабами, красной 
икрой, шашлыками. Сним-
ки слила его жена, которая, 
как оказалось, развелась с 
мужем-сидельцем и верну-
ла себе девичью фамилию. 
Когда в колонии началась 
проверка, выяснилось, что 
Цеповяз жил припеваючи, 
не соблюдал режим и даже... 
содержал за решеткой пасе-
ку. После этого скандала на-
чальство колонии уволили, а 
Цеповяза перевели в тюрьму 
в Омской области, где о тю-
ремной роскоши пришлось 
забыть (подробнее на kp.ru).

Кстати, в десятую годов-
щину трагедии в Кущевской 
Цеповяза ждет еще один суд, 
на котором он уже встретит-
ся со своей бывшей супру-
гой. Они сядут вместе на 
одну скамью. Бывшую чету 
Цеповяз обвиняют в вымога-
тельстве более 70 млн рублей 
у кущевского предпринима-
теля Александра Исюка. Биз-
несмен решился написать за-
явление лишь спустя восемь 
лет после громкого убийства 
в Кущевке...

беспРедел  
пишет МеМуаРы

Вова Беспредел - под та-
ким прозвищем знают в Ку-
щевской Алексеева - самый 
кровожадный член банды. 
На нем - изнасилования, 
убийства, хранение оружия 
и наркотиков. В колонии 
строгого режима он принял 
ислам и работает на местном 
производстве - шьет рука-
вицы.

А еще - пишет мемуары. 
Спустя почти 10 лет после 
кущевской резни он разот-
кровенничался - на несколь-
ких листах мелким почерком 
написал обо всех похожде-
ниях банды. Одна из глав - о 
том, как лидер ОПГ Сергей 
Цапок и его прихвостни вы-
могали деньги у станичных 
бизнесменов. Эти открове-
ния Вовы Беспредела под-
шили к новому делу Цепо-
вяза о вымогательстве денег 
у бизнесмена Александра 
Исюка.

негромкая дата

а в Это вРеМя

дети погибшего фермера 
ведут бизнес отца
а в доме, где была резня, живет его дочь.

Когда кущевские отморозки убили фермера Аметова, у него 
остался успешный бизнес. Агрофирма «Успех» считалась одним из 
лучших сельхозпредприятий в Кущевской. В бизнесе отцу помогал 
его сын Джалиль, который во время резни лишился родителей и 
жены с маленькой дочерью. Дочь Лиля, которой тогда было 28 
лет, строила семью и ждала ребенка. После смерти отца и мате-
ри Джалиль с Лилей взялись за семейный бизнес. Дочь фермера 
оформила на себя фирму отца, а еще зарегистрировала крестьян-
ско-фермерское хозяйство, Джалиль стал одним из учредителей. 
На выращивании зерновых брат с сестрой получают примерно по 
20 - 40 млн в год.

В отчем доме, где отморозки убили 12 человек, Лиля долго не 
появлялась. А потом все же сделала там ремонт и выставила его 
на продажу. Но покупать коттедж, в котором произошло убийство, 
никто не стал. И тогда дочь фермера перебралась в родительский 
дом, где сейчас и живет.

подробности раскрытия 
громкого убийства  
в кущевской - на сайте
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Родственники жертв цапков отдали деньги, полученные 
за моральный вред, на строительство в станице часовни.

10 лет кровавой резне в станице кущевской:

Главный бандит оставил 
семье огромное состояние
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Дочь и сын финансиста  
банды Вячеслава 

Цеповяза не бедствуют - 
Оксана открыла свой 
спортклуб, Дмитрий 

позирует в дорогих авто.
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Сергей Цапок  
не был расписан 

с Анжелой-
Марией,  

но, похоже, 
смог оставить 
ей огромное 
наследство.vk
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Алексей ОСИПОВ, Юрий МАЙБОРОДА

Писательница Татьяна Толстая подмети-
ла одну забавную и в то же время печаль-
ную игру слов - traditore и traduttore. Так 
звучат на итальянском языке «переводчик» 
и «предатель»: ошибка всего в одном звуке, 
а как меняется смысл!

Ошибки в переводе с одного языка на дру-
гой порой ставили мир на грань войны. Или 
становились причинами международных 
скандалов. Но все же гораздо чаще - пово-
дом для шуток.

В самый разгар холодной войны, в 1956 
году, советский лидер Никита Хрущев вы-
ступил с зажигательной речью во время при-
ема в польском посольстве. Фраза, которая 
была адресована гостям из западных стран, 
потрясла многих.

«Нравится вам это или нет, но история на 
нашей стороне. Мы вас похороним!» - заявил 
Хрущев.

Вечером того же дня слова We will bury you! 
появились в большинстве англоязычных СМИ 
и были восприняты едва ли не как объявле-
ние войны. Советским дипломатам пришлось 
срочно доказывать, что импульсивный Никита 
Сергеевич имел в виду не прямое действие, а 
лишь пропагандистский лозунг, обращенный к 
капиталистам, в значении «Мы вас переживем».
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Рогатый Моисей 
и похоронная речь Хрущева

Самый извест-
ный анекдот про 
неправильный пе-

ревод, сделанный 
в древности, расска-

зывает про целибат. Якобы 
переводчик вместо стоявше-
го в первоисточнике celebrate 
(т. е. празднуй, радуйся жиз-
ни) прочитал и перевел как 
celibate (храни обет безбра-
чия). Чем и обрек целые поко-
ления католических священ-
нослужителей на воздержание 
от плотских удовольствий... 
Шутка, конечно, ведь библей-
ские свитки написаны вовсе не 
на английском. Но в истории 
религий есть вполне реальные 
случаи ошибок перевода.

Наиболее древний пример - 
история из жизни ставшего 
впоследствии покровителем 
всех переводчиков Иеронима 
Стридонского (св. Иероним). 
Примерно с 380 года н. э. до 
самой своей смерти в 420 году 
Иероним Стридонский пере-

водил на латынь Священное 
Писание (Вульгаты), в кото-
ром он опирался на тексты 
Ветхого Завета и их греческие 
переводы.

Описывая момент возвра-
щения Моисея с горы Синай 
после общения с Богом, Иеро-
ним написал, что лицо проро-
ка стало «рогато». Именно так 
он перевел древнееврейское 
слово «керен», действительно 
означающее «рог». Видимо, 
Иероним не знал, что у слова 
«керен» есть еще и омоним, 
который можно (и в данном 
случае нужно) было перевести 
как «луч». Лицо Моисея после 
общения со Всевышним лучи-
лось, сияло.

В итоге более поздние изо-
бражения Моисея обзавелись 
рожками, включая знамени-
тую статую работы Микелан-
джело, которая с 1515 года 
по наши дни стоит в базили-
ке Сан-Пьетро-ин-Винколи 
в Риме.

Грубо вмешался 
в американские 
выборы русский 
медведь Буян, без-
жалостно сожрав 
арбуз с изображе-
нием кандидата в 
президенты Джо 
Байдена. Впрочем, 
сотрудники красно-
ярского парка фло-
ры и фауны «Роев 
ручей» пожалели не 
Байдена, а Трампа. 
Ведь медведь-пред-
сказатель сделал 
ставку на кандида-
та-демократа. Еще 
в выборах участво-
вали тигры Хан и 
Бартек  - итог тот 
же. К прогнозам 
хищников сибиря-
ки советуют при-

слушаться  - мол, 
звериное чутье не 
подводит. Так, нака-

нуне президентских 
выборов на Украи-
не животные вы-

брали Зеленского, 
не оставив шансов 
его сопернику.

«Вот такая зверушка!» - 
программа о наших 

любимцах. 
Слушайте по субботам 

в 17.00 на Радио «КП»

Угроза лидера СССР

Лучистые рожкиМраморная 
статуя работы 
Микеланджело 
в Риме: голову 

Моисея венчают 
рога.
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 ■ ПРИВЕТ ИЗ ПРОШЛОГО

Умели же древние постить котиков!
Гигантское изображение мурлыки, соз-

данное около двух тысяч лет назад, об-
наружили в ходе раскопок территории 
пустынного плато Наска в южной части 
Перу. Рисунок длиной около 37 м оставал-
ся незамеченным специалистами, так как 
расположен на довольно крутом склоне 

холма и разрушался под воздействием 
воды и ветра. Гигантский геоглиф рас-
чистили и законсервировали.

Эта находка считается древнейшим 
из рисунков плато Наска, датируемых 
100 - 200 годами до нашей эры.

СТОП-
КАДР

Алексей ОСИПОВ, Юрий МАЙБОРОДА

Ошибки и фантазии толмачей 
могут дорого стоить 
всему человечеству.

Купи любимую газету  
по выгодной цене!
Спрашивайте комплекты в Иркутске по адресам:
❒ ул. Байкальская, 292, остановка «Гормолокозавод» 
❒ ул. Байкальская, возле ТЦ «Кедр» 
❒ ул. Волжская, 14 
❒ ул. Декабрьских Событий, 103 
❒ ул. Депутатская, остановка «Депутатская» 
❒ ул. Ленина, остановка «Дворец спорта» 
❒ ул. Ленина, остановка «Художественный музей» 
❒ ул. Новаторов, 3 
❒ бульвар Рябикова, 67 о65 о69 

о99 

внимание!

Подробности акции: 8 (3952) 208-770

Комплекты газет по оптовым ценам:
«Экспресс газета» +  
«КП» понедельник + Подарок»

«Экспресс газета» +  
«КП» еженедельная + Подарок»

«Экспресс газета» + «КП» вторник + 
«КП» еженедельная + Подарок»
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«Женитьба», Театр Наций
Пять лет назад Собчак впервые вышла на теа-

тральную сцену, сыграв в гоголевской пьесе с теперь 
уже бывшим мужем Максимом Виторганом. 
Поговаривали, что скандальную телезвезду 
пригласили на роль свахи с единственной 
целью - заранее обеспечить аншлаг спекта-
клю. Костюмчик Ксюше подобрали под стать: 
золото, парча, замысловатый головной убор да 

еще и коса смерти за плечами.
Ставка на звезду сыграла: появление Собчак 

и впрямь наделало шума. Особенно громко об-
суждался ее гонорар в 360 тысяч бюджетных ру-
блей. Потом, правда, выяснилось, что это сумма 
за 9 спектаклей: по 40 тысяч за выход.

«Бульба. Пир», 
Театр на Малой Бронной

Премьера с участием Варнавы ста-
ла одной из самых обсуждаемых в 
посткарантинном сезоне. Красавица, 
которую зрители привыкли видеть в ми-
ни и декольте, под руководством своего 
нового друга, режиссера Александра 
Молочникова превратилась в дикую 
чумазую собаку. У Варнавы сложная роль: жены Тараса 
Бульбы, с которой обращаются как с животным. Поэто-
му звезда на сцене то лает, то ползает на четвереньках. 
Весь костюм - растянутые треники да майка-алкоголичка. 
Говорят, на репетициях Катя так старалась, что даже в 
неприглядном виде умудрилась стать музой молодого 
режиссера Молочникова.

Из жизни звезд 

«Гамлет», Театр Ермоловой
Если роль Варнавы стала одним из 

самых ярких дебютов сезона, то Офелия 
в исполнении Асмус  - одной из самых 
обсуждаемых его потерь. Роль в «Гамле-
те», ради которой актриса превра-
щалась в Бабу-ягу с растрепанными 
волосами и растекшейся тушью, с 
2013 года она исполнила 135 раз. 
И каждый раз так выкладывалась в 
сцене безумия, что за кулисами падала 
от бессилия. Свою любимую Офелию 
Кристина играла и на девятом месяце 
беременности, и через две недели после 
родов, и с высокой температурой, и по-
сле операции на колене... Но с 8 октября 
хитовый спектакль снят с репертуара - 
мол, постановка себя изжила. Впрочем, 
обыватели уверены, что Кристина «до-
раздевалась» - якобы так худрук Олег 
Меньшиков наказал актрису за слишком 
откровенные сцены в фильме «Текст».

Нескандальные 
звезды 

в программе 
Арины 

Шараповой 
«Кто ходит в гости 

по утрам» 
по будням с 10.00 

на Радио «КП»

Елена ПЕТРОВА

В каких 
театральных 
постановках 
появлялись герои 
эстрады 
и шоу-бизнеса.
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«Завещание целомудренного 
бабника», антреприза

Муж Наташи Королевой в спектакле пред-
стает в образе монаха, который после первой 
же неудачи в любви ушел в монастырь. Крест, 
сумка и ряса в пол  - ради постановки артист 
откровенного жанра спрятал всю свою гору 
мышц и перевоплотился в набожника. Но с пути 
истинного его сбивает тот самый «бабник» - пре-
старелый Дон Жуан (Владимир Коренев), 
решивший исповедаться ему перед смертью, 
а заодно и передать накопленный опыт - как-
никак, 617 (!) любимых женщин. Неудивительно, 
что после захватывающей исповеди монах 
пускается во все тяжкие.

- Коренев - отличный артист. Помню, как смо-
трел «Человека-амфибию» с ним. Я по максиму-
му взял от него те вещи, которые не преподают 
в вузах, - признается Тарзан. - Да и роль мне 
по душе. Где-то в душе я ведь и сам монах…

«Таланты и покойники», 
Театр им. Пушкина

Сергей Лазарев в театре не 
новичок: в репертуаре вы-
пускника Школы-студии 
МХАТ сразу несколько по-
становок, которые певец 
успевает играть в перерывах 
между концертами и выпу-
ском хитов. Но «Таланты и 
покойники» - опыт особен-
ный: тут звезде пришлось 
вжиться в образ эксцен-
тричной дамы, меняя на 
сцене пышные наряды 
один за другим. Герой 
Лазарева - талантли-
вый художник, чьи по-
лотна не продаются, решает 
«умереть» ради славы и пред-
стать перед публикой уже в роли 
сестры «покойного» мастера.

Кстати, роль настоящей леди 
стала пиком театральной карьеры 
Лазарева - за нее он был удостоен 

премии «Звезда Театрала». Да и 
спектакль редкий: это первая в 
России постановки единствен-
ной пьесы Марка Твена «Жив или 
мертв».

Муж Королевой подался в монахи, 
Лазарев стал женщиной, 
а Варнава - собакой

«Бенвенуто Челлини», 
Мариинский театр

Три года назад Шнуров появился 
в Мариинке в разговорной роли - 
итальянского скульптора и ювелира 
эпохи Возрождения Бенвенуто 
Челлини. Узнать в достопочтен-
ном господине лидера «Ленин-
града» было непросто: шпага, 
камзол и головной убор с ки-
сточкой заста-
вили по-новому 
взглянуть на 
эпатажного певца. А 
вот с партиями в испол-
нении Шнурова решили 
не экспериментировать - за 
него пели профессионалы.

Опера с рок-звездой в 
эпоху хайпа оказалась 
как нельзя кстати - билеты 
раскупили влет. И мало кто 
вспомнил, что за 10 лет до 
этого Шнур уже пытался 
штурмовать сцену Мари-
инки в том же амплуа, но 
тогда премьера провали-
лась.
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Как бы представители шоу-бизнеса ни удивляли 
в телешоу и на своих концертах, сыграть в теа-
тре для них - фигура высшего пилотажа. И всякий 
жаждет измениться до неузнаваемости ради роли: 
мол, поглядите, какой артистический диапазон! 
Так первые красавицы становятся чучелами, 
а красавцы прячут собственную бруталь-
ность под мешковатыми костюмами и 
дамскими нарядами.
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Сергей Лазарев

Екатерина Варнава

Сергей Глушко (Тарзан)

Кристина Асмус Ксения Собчак
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Сергей Шнуров
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Ирина ВИКТОРОВА

Знаменитый актер не 
снимался в кино (сам 
так решил) вот уже 
17 лет, он оставил вну-
шительное состояние. В 
последние годы он жил 
в поместье на Багамах с 
женой Мишелин Рок-
брюн, которая старше 
супруга на год.

У Шона и Мишелин не 
было общих детей, но 
это не мешало их сча-
стью, в браке они про-
жили 45 лет. Недвижи-

мость Коннери покупал 
в разных частях мира.

Единственный сын 
родился у Шона Кон-
нери в молодости  - в 
первом браке с актри-
сой Дайан Силенто. 
Сейчас Джейсону Кон-
нери 57 лет, он успеш-
ный актер и режиссер. 
Слухов об отношениях 
отца и сына было много, 
одно время писали, что 
Шон Коннери хочет ли-
шить сына наследства, 
так как желает, чтобы 
наследник всего в жиз-

ни добился сам. В по-
следние годы у отца с 
сыном были прекрасные 
отношения. Шон обожал 
внуков - играл и смотрел 
с ними кино.

Завещание пока не 
оглашено. Скорее все-
го, состояние актера 
будет разделено между 
его вдовой, сыном, вну-
ками и благотворитель-
ным фондом. По данным 
различных финансовых 
изданий, состояние Шо-
на Коннери оценива-
лось в $300 миллионов.

 ■ ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ

 ■ СКАЖУ СТИХАМИ

Наследство и наследники: 
кому достанется $300 миллионов?

Умер самый лучший 
Джеймс Бонд

Коннери 
и Высоцкий

Владимир ВЫСОЦКИЙ

Агент 007, или Песня 
про Джеймса Бонда
Себя от надоевшей славы спрятав,
В одном из их Соединенных Штатов,
В глуши и дебрях чуждых нам систем
Жил-был, известный больше, чем Иуда,
Живое порожденье Голливуда,
Артист Джеймс Бонд, шпион, агент 07.
 
Был этот самый парень звезда - 

ни дать ни взять,
Настолько популярен, что страшно 

рассказать.
Да шуточное ль дело? 

Почти что полубог.
Известный всем Марчелло в сравненьи 

с ним - щенок!
 
Он на своей, на загородной вилле
Скрывался, чтоб его не подловили,
И умирал от скуки и тоски.
А то, бывало, встретят у квартиры,
Набросятся и рвут на сувениры
Последние штаны и пиджаки.
 
Вот так и жил, как в клетке. 

Ну а в кино потел.
Различные разведки дурачил как хотел.
То ходит в чьей-то шкуре, 

то в пепельнице спит,
А то на абажуре кого-то соблазнит.
 
И вот артиста этого - Джеймс Бонда -
Товарищи из Гос- и Фильмофонда
В совместную картину к нам зовут.
Чтоб граждане его не узнавали,
Он к нам решил приехать в одеяле,
Мол, все равно на клочья разорвут.
 
Ну посудите сами: на проводах в USА
Все хиппи с волосами побрили волоса,
С него сорвали свитер, 

отгрызли вмиг часы
И растащили плиты со взлетной полосы.
 
И вот в Москве нисходит он по трапу,
Дает доллар носильщику на лапу
И прикрывает личность на ходу.
Вдруг кто-то шасть 

на «газике» к агенту -
и киноленту вместо документа,
Что, мол, свои, мол, хау ду ю ду.
 
Огромная колонна стоит сама в себе -
Встречают чемпиона 

по стендовой стрельбе.
Попал во все, что было, 

он выстрелом с руки,
По нем всё с ума сходило, 

и даже мужики.
 
Довольный, что его не узнавали,
Он одеяло снял в «Национале».
Но, несмотря на личность и акцент,
Его там обозвали оборванцем,
Который притворялся иностранцем
И заявлял, что, дескать, он агент.
 
Швейцар его за ворот... 

Решил открыться он,
«07 я». - «Вам межгород?* 

Так надо взять талон».
Во рту скопилась пена и горькая слюна,
И в позе супермена он уселся у окна.
 
Но вот киношестерки прибежали
И недоразумение замяли,
И разменяли фунты на рубли...
Уборщица ворчала: «Вот же пройда,
Подумаешь, агентишко какой-то.
У нас в девятом принц из Сомали».

*По телефонному номеру «07» в СССР 
заказывали междугородние разговоры.

Стас ТЫРКИН

Всемирно известный 
шотландский актер умер 
на Багамах в возрасте 90 лет.

В общем-то всем можно по-
желать и такой жизни, и такой 
смерти. Хотя родился Томас Шон 
Коннери в трущобах Эдинбурга и 
вынужден был уйти из школы из-за 
бедности, упорство и труд, а также 
занятия спортом и бодибилдин-
гом вознесли его в 20 лет на третью 
ступень в соревнованиях на титул 
«Мистер Вселенная». Внешние и 
физические данные молодого Шо-
на обеспечили ему работу модели 
и долгие ангажементы на сцене, а 
в 1956 году - и роль в телефильме 
Би-би-си «Реквием по тяжеловесу», 
после чего - сразу же роль в кино с 
десятками за ней последовавшими, 
в том числе, между прочим, роль 
графа Вронского в одной из экра-
низаций «Анны Карениной» той же 
Би-би-си.

Не известный за пределами 
Британии артист без проб утверж-
дается на роль Джеймса Бонда в 
первой серии цикла, «Доктор Но» 
(1962). Это ли не везение? Хотя за 
эту роль Шон и получил скром-
ный гонорар в 30 тысяч долларов 
(правда, это был «другой» дол-
лар). Впрочем, спустя несколько 
лет за работу в фильме Альфреда 
Хичкока «Марни» он получает уже 
400 тысяч, после чего останавли-
вается на отметке в 750 тысяч за 
фильм. В 1990-е уже немолодой 
артист зарабатывает по 5 милли-
онов долларов за роль и очень 

неплохо себя чувствует. Награж-
денный английской королевой 
званием рыцаря Британской им-
перии в 2000 году, сэр Шон удер-
живался на этой вершине славы 
многие десятилетия и умер во сне.

Конечно, он был и остается луч-
шим исполнителем роли агента 
007, сыграв его семь раз и при-
внеся в нее свойственные только 
ему очарование и юмор. Но еще 
большим достижением было то об-
стоятельство, что, являясь едва ли 
не главным секс-символом ХХ ве-
ка, одним из главных его героев, 
Коннери умудрился не загнать 
себя в эту сколь угодно почетную 
и доходную нишу. Он оставался 
большим уважаемым актером с 
большой и мощной карьерой. Не 
боялся провалов и риска, работая 
с серьезными режиссерами.

Ни один актер еще не полу-
чил «Оскар» за роль агента 
Джеймса Бонда. Кон-
нери получил его в 
1987 году за роль 
ирландского по-
лицейского в 
гангстерской саге 
Брайана Де Паль-
мы «Неприкасае-
мые». По опросу 
журнала People в 
1999 году он был 
назван самым сек-
суальным мужчиной 
ХХ века. Он никогда не 
был «папочкой», тем более 
«дедушкой», воплощая в себе по-
лузабытый ныне типаж настоящего 
мужчины без кавычек и скидки на 
возраст.

Денис КОРСАКОВ

Из актерского любопытства Коннери взялся 
и за роль исследователя Арктики и Антарктики 
Руаля Амундсена в «Красной палатке» 
Михаила Калатозова. Эта картина была со-
вместным советско-британско-итальянским про-
ектом с нешуточным по меркам 60-х бюджетом. 
Сохранился комментарий Высоцкого к этой 
песне, записанный на одном из его концертов. 
(Он по ошибке называет шотландца Коннери 
американцем.)

«Один актер аме-
риканский, звать его 
Шон О’Коннери, он 
знаменит тем, что он 

играл Джеймса Бонда, 
сверхсупер шпиона, аген-

та 007 (…) И он необыкно-
венно известный человек на 

Западе, его знают все буквально. 
Он такой супермен на экране, стреля-

ет, соблазняет - ну все делает, одним словом… 
Но в жизни он такой респектабельный госпо-
дин, довольно уже лысоватый, и седоватый, 
и полноватый; и он к нам приехал сниматься 
в картине, которая называется «Красная па-
латка».

В общем, он нервничал, когда ехал, думал, 
что его тут разорвут совсем просто, абсолютно, 
значит, такой он знаменитый и известный, а у 
нас этих фильмов никто не видел, его и не знает 
никто. Так, ходит какой-то человек, и бог с ним. 
И он две недели отдохнул, подышал полной гру-
дью, так был счастлив, а потом скучно ему стало, 
не привык он к такому. Он там попросил даже в 
какой-то вечер сделать вечеринку. Пришли люди, 
он их всячески пытался развлекать и говорил 
по-американски, но никто ничего не понимал. 
Напитки-то все выпили, которые он там выставил 
на стол, всякие иностранные, и ушли. Ну а он 
посмотрел - все выпито, стол разрушенный, он, 
правда, говорит: «Действительно таинственная 
страна». Так он и не понял, в чем дело».

Самые 
интересные 

моменты 
из биографии Коннери - 

на сайте kp.ru
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Москву 
Шон любил. 
1990 год. 
С Мишель 

Пфайффер.
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Бонд, Джеймс Бонд. 
Коннери сделал 

этого шпиона 
легендой.

Самые 
известные 
фильмы:

✓ «Доктор Но» (1962) 
и еще шесть фильмов 

о Джеймсе Бонде
✓ «Имя розы» (1986)

✓ «Горец» (1986)
✓ «Неприкасаемые» (1987)

✓ «Индиана Джонс и 
последний крестовый 

поход» (1989)
✓ «Скала» (1996)

Утрата
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Досуг дома

Раскрась 
по образцу

На полянке открыли танцевальную школу. 
Теперь Ерошка и его друзья узнают, что такое танго, 
как кружатся в вальсе и какие еще бывают танцы.

полянка

По полянке бродили Анна и Ксения ЕРОШОВЫ.

Русские народные
Русские танцы очень красивые. Мужчины 

в них показывают свое мастерство, прыгают 
вприсядку, а женщины двигаются плавно, 
красиво, как будто плывут.
ЗАДАНИЕ: 

Найди мышку, костюм которой 
отличается от остальных.

1 + 3 = А
6 - 5 = Г
2 + 3 = Н
7 - 5 = Т
4 - 1 = О

Вальс - самый красивый 
медленный танец. Дамы 
в красивых длинных платьях 
кружатся с кавалерами по залу. 
А те, кто только учится танцевать 
вальс, все время считают в такт 
музыке: 
раз-два-три, 
раз-два-три,
раз-два-три…
ЗАДАНИЕ: 

Поставь фрагменты правильно. 
Всем хватило места?

Танго!

Раз-два-три, раз-два-три!

2 4 5 1 3

АЭтот танец появился в Арген-
тине, танец очень ритмичный, 
энергичный. Его танцуют в па-
рах. И женщины часто при-
калывают себе в волосы цве-
ток - красную розу, такую же 
красивую, как сам танец танго!
ЗАДАНИЕ: 

Реши примеры, впиши 
буквы в соответствующие 
клеточки, и ты сможешь 
прочитать слово, которое 

зашифровал Ерошка.

Это не только станет веселым занятием 
для всей семьи, но и позволит вашему 
киногерою стать настоящей звездой 
«Комсомольской правды»!

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!
Ваш ребенок любит книги 
или просто обожает камеру? 
Помогите ему снять обзор 
на любую детскую книгу 
нашего издательства (раздел 
«Книги для детей и родителей» 
на сайте shop.kp.ru) и загрузите 
видео в соцсети с хештегом 
#юныйблогеркп. 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Комбидресс - Флаг - Ванда - Лабиринт - Панибратство - Кино - Дебют - Тинктура - Аммиак - Конвейер - «Оскар» - 
Крым - Рев - Ридикюль - Бурлак - Декольте - Сейф - Мода - Окоп - Морс - Лоуренс - Набор - Весы - Книга - Треф - Шина - Мэрджер - Камин - Зыбь - Трата - Овес. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: Пойло - Рассадник - Кенга - Ковбой - Маркер - Мерон - Барби - Лето - Девиз - Калмыкова - Рысь - Мышь - Свод - Скат - Факт - Лама - Глоток - До-
ру - Роды - Неуд - Кофе - Рот - Калиостро - Уайнью - Лот - Этна - Рать - Пафос.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Самос - Ганди - Горка - Бренди - Маска - Розги - Глясе - Фауна - Мацис - Клемма - Хвост - Кабан - Алькаид - Сенна - 
Такт - Наум - Блиц - Код - Уши - Семя - Линолеум - «Айнтрахт» - Гобой - Джоли - Крым - Юзефсон - Струг - Нева - Угон - Катя - Культурист - Алфавит.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Анальгетик - Метерлинк - Брехт - Кондулайнен - Сигара - Уход - Даммам - Жмак - Смех - Июль - Гафт - Эфир - Кнут - Ирак - Тамада - Беда - Мина 
- Крупон - Гимнаст - Теософ - Бисер - Цион - Амур - Абстракция - Тайгет.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Вчера в передаче «Спо-
койной ночи, малыши!» ку-
кловод случайно ударился 
головой об стол.

Таких пожеланий на ночь 
дети еще не слышали.

✱  ✱  ✱
Разговаривают две 

подруги:
- А я, прикинь, сегодня 

на совещании начальни-
ку язык показала!

- Ого! И чё тебе за это 
было?

- Да ничего. Я же в ма-
ске была.

✱  ✱  ✱
- Алло! Это центр заня-

тости?
- Да!
- Можно у вас занять?!

✱  ✱  ✱
- У тети Маши сын 

Колька-то уже в тюрь-
му сел, а ты все у мамки 
на шее сидишь!..

✱  ✱  ✱
Ну вот, вторая волна ко-

ронавируса. Опять придет-
ся видеться с друзьями по 
зуму. Вместо того чтобы, 
как нормальные люди, не 
видеться никогда.

✱  ✱  ✱
- Я не справлюсь…
- Больше уверенности!
- Я уверен, что не 

справлюсь!..

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Штурм судна. 8. Под каким 
псевдонимом знаменитый 
террорист Борис Савинков 
публиковал прозу собствен-
ного сочинения? 9. Коло-
ритные украшения. 10. «Я 
вас так испугался, что мой 
позвоночник превратился в 
...». 11. Где основана группа 
«Сектор Газа»? 12. В каком 
телевизионном шоу победили 
Дина Гарипова и иеромонах 
Фотий? 14. Противоположный. 
15. Поручение депутату. 17. 
Максимум популярности. 19. 
Страна, принимавшая у себя 
гостей и участников Олимпий-
ских игр 1988 года. 20. «Се-
рый кардинал» в партии. 22. 
Заменитель звезды. 23. «Ангел 
музыки» из ислама. 25. Кто из 
наших врачей плавал вместе с 

Туром Хейердалом? 26. Марка 
автомобилей, засветившаяся 
в фэнтези «Ученик чародея». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кого 
великий Луи Пастер благода-
рил за прекраснейшее слово 
«энтузиазм»? 2. В честь кого 
Санкт-Петербург получил свое 
название? 3. Сколько долла-
ров нужно заплатить за всту-
пление в сингапурский гольф-
клуб? 5. В какую часть машины 
водитель вкладывает больше 
всего денег? 6. Наукоград в 
Подмосковье. 7. С чем связан 
член-корреспондент? 12. Кожа 
достоинства. 13. Легенда со-
ветского баскетбола из Литвы. 
16. Диснеевская принцесса. 
17. Язык Ирана эпохи Сасани-
дов. 18. Открыватель страны 
лжецов. 21. Церковный штат. 
24. Девственный.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Абордаж. 
8. Ропшин. 9. Антураж. 10. Кисель. 11. Воронеж. 12. «Го-
лос». 14. Пол. 15. Наказ. 17. Пик. 19. Корея. 20. Идеолог. 
22. Дублер. 23. Исрафил. 25. Сенкевич. 26. «Бьюик». ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Греки. 2. Апостол. 3. Миллион. 5. Бензо-
бак. 6. Реутов. 7. Академия. 12. Гордость. 13. Сабонис. 
16. Золушка. 17. Пехлеви. 18. Родари. 21. Причт. 24. Лес.

Юлия ФРОСТ, 27 лет, 
Магнитогорск:

- Фотомодель, модель. 
По образованию 

парикмахер-стилист. 
Занимаюсь фитнесом, бегаю, 

очень люблю 
фотографироваться.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Красивейшая, 
грациозная Юлия. 
Эти ноги длиною в 
бесконечность и длинные 
белоснежные локоны - готовый рецепт, 
как свести мужчину с ума. С точки 
зрения модных тенденций стоило бы 
вольно отнестись к прогулочному 
жанру и подобрать к рюшам платья 
легкие босоножки для длинных 
прогулок.

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке 
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске, 

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1.
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      ночью            днем

Прогноз по го ды на завтра, 6 ноября

Иркутск -3…-5 +1…+3

Бодайбо -4…-6 0…-2

Братск -2…-4 0…-2

Ербогачен -8…-10 -6…-8

Тайшет -1…-3 -1…+1

Усть-Илимск -3…-5 -1…-3

Давление 722 мм рт. ст.
(норма для ноября - 729)
Относительная влажность 
воздуха 58%
(норма для ноября - 75%)
Ветер юго-восточный, 8 - 10 м/с
Восход - 08.05       Луна
Закат - 17.26       убывает


